
Ochenta y cuatro doctoras y doctores 
asistieron presencialmente al Teatro 
UdeC para recibir reconocimiento, en 
compañía de sus familiares y amigos.

UdeC entregó 
Medalla Doctoral 
a graduadas y 
graduados

CIUDAD PÁG.12

FOTO: MARIBEL FORNEROD / DIRCOM UDEC

SMA dicta medidas 
provisionales por 
intervención de humedal 
Vasco Da Gama
La autoridad ambiental estimó que por 
ahora existen antecedentes para decretar 
cinco acciones entre las que se cuentan 
informes topográficos y la detención de 
faenas en un sector.

CIUDAD PÁG. 10

FOTO: BIENAL ARTE & CIENCIA

Aprueban recursos 
para compra de 
carros blindados
Consejo Regional respaldó traspaso 
de $2.300 millones a Carabineros 
para adquirir vehículos.
POLÍTICA PÁG. 5

Entre el 17 y el 21 de octubre se realizará este encuentro inter y transdisciplinar. Su despliegue es posible gracias al trabajo conjunto de 
las tres universidades más importantes de la ciudad -UdeC, UBB y Ucsc- junto a las creaciones comunes de artistas, investigadores y la 
comunidad de Coliumo.

Concepción acogerá a la primera Bienal Arte & Ciencia
Penquistas celebran 
aniversario de la 
ciudad con fiesta 
gratuita en Ester Roa CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 13 Y 14

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 19

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Servicios Locales de Educación 
esperan avanzar su instalación 

LA LEY QUE SURGIÓ EL 2017 BUSCA IMPLEMENTAR 70 UNIDADES A LO LARGO DE CHILE

En la actualidad, hay 11 servicios 
funcionado a nivel nacional, de 
ellos uno pertenece a la Región 

del Biobío, Andalién Sur, el que 
tiene bajo su administración esta-
blecimientos de cuatro comunas: 

Concepción, Chiguayante, Florida 
y Hualqui, lo que comprende un 
total de 70 establecimientos y 12 

jardines infantiles. Por lo que el 
resto de los establecimientos de 
las comunas que faltan, conti-

núan bajo la administración de 
las respectivas municipalidades.  

Andalién Sur es el único que está constituido en la Región del Biobío.

CIUDAD PÁGS. 6 Y 7

EDITORIAL: VUELOS INTERNACIONALES: UNA NECESIDAD REGIONAL

Sábado 15 de octubre de 2022, Región del Biobío, N°5235, año XV
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANAMARIA ARPEA 
Directora del Departamento de Aeronáutica USM

En América Latina son cada vez 
más los aeropuertos que buscan a 
través de su remodelaciones o 
construcciones generar un triple 
impacto, en la sociedad, la econo-
mía y el ambiente. 

La certificación LEED (Líder en 
Eficiencia Energética y Diseño Sos-
tenible) señala que para que un 
aeropuerto sea reconocido como 
sustentable debe tener una efi-
ciencia energética que sea un 10 % 
mayor que el promedio, estar total-
mente iluminado con fuentes na-
turales, realizar controles de ga-

en un 40% para el 2030. 
-Reciclaje, economía circular e 

implementación de un Biodiges-
tor para residuos orgánicos. 

-Desarrollo de hidrógeno verde 
tanto en vehículos terrestres como 
en aeronaves (año 2030). 

-Evaluación de la huella hídrica 
del aeropuerto además de los po-
sibles efectos en la salud humana 
y los ecosistemas. 

-Mejorar la eficiencia energética. 
-Desarrollo de electromovilidad, 

con instalación de puntos de car-
ga e incorporación de autos eléctri-
cos en flota de transporte de pasa-
jeros (TRANSVIP). 

-Fomento de la biodiversidad en 
el entorno aeroportuario, con recu-
peración de espacios mediante la 
instalación de especies nativas. 

Es importante considerar que 
cada vez que se habla de aeropuer-
to sustentable o sostenible hay que 
pensar en cuáles son los actores 
que tienen un rol en esta transfor-
mación o cambio, ya que la res-
ponsabilidad no es solo de la indus-
tria aerocomercial, sino que tam-
bién del gobierno y los fabricantes, 
entre otros actores.

linos eólicos ubicados estratégica-
mente en cercanía al aeropuerto. 

En Argentina, el aeropuerto de 
Comodoro Rivadavia es el primer 
aeropuerto sustentable del país, 
que obtuvo la certificación mun-
dial LEED de oro en el año 2019. En 
Uruguay, el Aeropuerto Interna-
cional de Carrasco posee una plan-
ta solar fotovoltaica conformada 
por 1.540 paneles con seguimien-
to solar que le permiten aprove-
char el movimiento y captar un 30 
% más que los tradicionales. Y en 
Brasil, el Aeropuerto Internacional 
Diputado Luis Eduardo Magalhães 
es el primero que no realiza des-
cargas de líquidos, dado que reci-
cla el 100 % de las aguas residuales 
tratadas, y está totalmente ilumi-
nado con luces LED. 

¿En qué está nuestro aeropuer-
to Arturo Merino Benítez? Según la 
información entregada por la con-
cesionaria Nuevo Pudahuel, hay 
distintos planes para trabajar en 
transformarnos en un aeropuerto 
sustentable en diferentes dimen-
siones. Los principales puntos 
para trabajar son: 

-Reducir la huella de carbono 

nancias térmicas y utilizar mate-
riales de origen regional o recicla-
dos para su construcción. 

Un ejemplo de aeropuerto con 
esta certificación es el Aeropuerto 
Ecológico Galápagos, en Ecuador, 
construido en el año 2012 y que 
dos años después se convirtió en el 
primer aeropuerto a nivel mundial 
en obtener la certificación LEED 
nivel oro. Funciona al 100 % con 
energías renovables, eólicas y sola-
res. El 35 % es a través de paneles fo-
tovoltaicos ubicados en la terminal 
y el otro 65 % es generado por mo-

Sustentabilidad  
en los aeropuertos

FELIPE MERINO VALENZUELA  
Alumno Ayudante del Programa de 
Estudios Europeos y del Departamento 
de Derecho Laboral UdeC

Son días complejos para el Rei-
no Unido. Hace algunas semanas, 
la nueva Primera Ministra conser-
vadora Liz Truss anunció al país 
una polémica reducción de im-
puestos, que incluía una rebaja fis-
cal a las rentas más elevadas. 

Dicha medida provocó el hundi-
miento de la libra a su mínimo his-
tórico en 37 años, junto con duras 
críticas de la oposición laborista y 
de varios parlamentarios conser-
vadores, quienes advirtieron a su 
propio gobierno que votarían con-
tra su reforma.  

Lo anterior obligó a un giro de 
180 grados por parte del gobierno 
de Truss. Su Canciller de Hacien-
da anunció que daría marcha atrás 
a la rebaja fiscal a las rentas más al-
tas mediante un comunicado que 
rezaba ‘’lo entendemos y hemos 
escuchado’’, calificado por algu-
nos como humillante.  

Sin embargo, la ‘’crisis del costo 
de vida’’ en Reino Unido no da tre-
gua, y según distintas voces de opi-
nión, no parece que el gobierno 
esté dispuesto a enfrentar los his-

tran votando la huelga, y más de la 
mitad de los británicos creen que 
el país debería abordar la crisis 
mediante elecciones anticipadas.  

Si se quiere evitar que las fotos de 
largas filas de niños en comedores 
solidarios continúen siendo virales 
en redes sociales, parece razonable 
que sean los ciudadanos quienes 
definan el liderazgo del país fren-
te a una crisis que amenaza espe-
cialmente a los más de 14 millones 
de pobres en Reino Unido.

tóricos niveles de inflación, el des-
censo de los salarios reales y la po-
breza alimentaria, que ya alcanza 
a millones de personas.  

Frente a ello, una de las reaccio-
nes más enérgicas ha sido la de 
‘’Enough is Enough’’. Se trata de 
un movimiento impulsado por or-
ganizaciones sindicales, sociales y 
comunitarias, buscando, según sus 
propios fundadores, que ‘’no sean 
los trabajadores quienes paguen 
por esta nueva crisis’’. En este sen-
tido, el movimiento aboga por me-
didas que reduzcan el costo de la 
energía para las familias, un au-
mento de impuestos a los ricos, 
una adecuada política de vivienda 
y por terminar con la pobreza ali-
mentaria en el país.  

El pasado 1 de octubre fue una de 
las primeras grandes demostracio-
nes de fuerza del movimiento, en 
que cientos de miles de británicos 
salieron a las calles en más de 50 
ciudades. Además, los sindicatos 
ferroviarios emprendieron la huel-
ga más importante en años, en que 
sólo uno de cada cinco trenes estu-

Sindicatos del sector 
sanitario y educativo 
se encuentran 
votando la huelga.

¿Por qué miles de  
británicos están  
saliendo a las  
calles?

Polémica causaron antiguos 
tuits del ministro de Econo-
mía, Nicolás Grau, quien tildó 
a carabineros de “pacos asesi-
nos”, y que “el pueblo tiene todo 
el derecho a odiarles”. Desde la 
oposición, un grupo de parla-
mentarios pidió su renuncia 
al cargo, mientras que la minis-
tra vocera de Gobierno, Cami-
la Vallejo, salió al paso de los 
cuestionamientos. “Más que a 
las polémicas, debemos su-
marnos a las soluciones, y al 
trabajo para combatir la de-
lincuencia, crimen organiza-
do y narcotráfico”, sostuvo. 

 
 Aldo Duque 
@AldoDuqueSantos 
“Pacos asesinos. El pueblo tiene 
todo el derecho a odiarles” Ni-
colas Grau Ministro de econo-
mía de Gabriel Boric. El Sr. 
Grau es ministro. ¿En qué país-
que no sea Chile-es posible que 
alguien que profiere este tipo de 
dichos sea ministro de Estado? 
 
José Antonio Kast Rist 
@joseantoniokast 
Lo más grave del odio del Mi-
nistro Grau en contra de Cara-
bineros es que sus mensajes no 
son de hace 10 años, son del 
año pasado y luego de 7 meses 
como Ministro no solo no ha pe-
dido disculpas sino que no ha 
borrado sus mensajes. 
 
Diputada Chiara Barchiesi 
@BarchiesiDip 
Sacar a Grau no es un punto 
político; es un punto moral y de 
responsabilidad fiscal. #Renun-
ciaGrau 
 
 Ivan Poduje 
@ipoduje 
Cuando te das tantas voltere-
tas, pierdes credibilidad. Y cier-
tamente no ayudan los insultos 
proferidos a carabineros por va-
rios ex ministros. El de Grau, es 
una vergüenza. Imposible res-
petar a un tipo así 
 
 Gabriel Alemparte 
@jgalemparte 
Lo que más me impacta de la 
virulencia de los tweets del mi-
nistro @nico_grau de Econo-
mía, contra Carabineros, es que 
son de febrero de 2021. Claro, 
uno no justifica algo así, pero 
por último en octubre del 2019 
en mitad del caos, de los ner-
vios, no lo sé, pero ¿2021?

#FUE TENDENCIA
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vo en circulación.  
Actualmente, sindicatos del sec-

tor sanitario y educativo se encuen-
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EDITORIAL

Así como por durante décadas ha resonado la 
promesa de “Biotrén para Lota” y “un nuevo es-
tadio para Los Ángeles”, la Región del Biobío 
en su conjunto también cuenta con un com-

promiso histórico: los vuelos internacionales de Carriel 
Sur, que una vez, antes de pandemia, los hubo. 

Hoy este tema comienza a aparecer otra vez en la dis-
cusión pública tras el fin de las políticas de restricción 
y cuarentenas, por el Covid-19, y donde según las empre-
sas de vuelos comerciales todavía no encuentran las ga-
rantías necesarias para comenzar a programar servicios 
con destino fuera de Chile. 

Es que si bien desde diciembre de 2019 se concreta-
ron algunos vuelos hacia el exterior, esto quedó solo en 
un periodo de apertura que ahora es necesario retomar.  

Sobre todo para una Región que busca, por medio del 
turismo, una salida de alto interés para hacer frente a la 
situación del mercado y la fuerza laboral, que en los úl-
timos años se han visto claramente afectados por dis-
tintos factores de contingencia, sobre todo sanitaria. 

Cristóbal Lea-Plaza, gerente general de la Asocia-
ción Chilena de Líneas Aéreas (Achila), en conversa-
ción con Diario Concepción explicó que “se tienen que 
cumplir algunos estándares mínimos para que esto 
pueda suceder (retorno de vuelos internacionales) en 
el aeropuerto del Biobío. La pandemia afectó dema-

Vuelos internacionales:  
una necesidad regional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día del profesor y profesora  
 
Señora Directora: 

En este día del profesor, no me 
queda más que dedicar estas hu-
mildes palabras de agradecimien-
to y admiración a su labor. El gran 
motor que mueve su trabajo, y el 
nuestro como Fundación Enseña 
Chile, son los y las estudiantes de 
nuestro país. En ellos, se invierten 
horas de trabajo, dedicación y 
creatividad para obtener ese 
anhelado fruto que es su desarro-
llo integral. Esto es más que entre-
gar conocimientos, es, en muchas 
ocasiones, tener que corregir para 
enderezar caminos, tomar un rol 
de consejero de vida, tratando, hu-
mildemente, iluminar el futuro de 
sus estudiantes, entre otras múlti-
ples tareas. 

Día a día vemos, desde el terre-
no, como se desarrolla este rol. En 
el acompañamiento de nuestros 
36 profesores está siempre en los 
acompañamientos docentes y las 
reflexiones pedagógicas el com-
promiso de tener los estudiantes 
en el centro, movilizador de todo el 
trabajo desarrollado por ellos. Es 
por ello que agradezco enorme-
mente la labor que realizan día a 
día los profesores a lo largo de la re-

gión, trabajando duro para que to-
dos sus estudiantes aprendan, 
cumplan sus sueños y salgan ade-
lante, aportando al desarrollo re-
gional. También, me permito dar 
gracias a cada profesor que fue 
parte de mi formación, por ense-
ñarme la pasión por aprender, va-
lor que modela mi quehacer profe-
sional y como docente. 
 
Álvaro Sanhueza 
 
El pan como vehículo de 
nutrientes 
 
Señora Directora: 

Hacer del pan un alimento fun-
cional que aporte nutrientes pro-
tectores para la salud, como la fi-
bra dietaria, es un desafío para 
nuestra sociedad, si consideramos 
los efectos beneficiosos asociados 
al consumo de ésta y el actual per-
fil epidemiológico de Chile. 

El pan es simple en su elabora-
ción; harina, levadura o masa ma-
dre, agua y sal.  

En sí mismo es una historia de 
miles de personas que, a través de 
un trabajo silencioso, han dado 
vida a uno de los oficios más anti-
guos en Chile.  

La transformación de ingredien-

tes mediante el calor del horno ha 
tenido a las panaderías en la mesa 
de la humanidad desde hace miles 
de años, a través del noble oficio de 
los panaderos. 

La simpleza de su receta y la co-
tidianidad de las panaderías tradi-
cionales que fabrican el producto 
de forma artesanal y con menos 
ingredientes, lo hacen una opción 
favorable frente a productos enva-
sados, con mayor cantidad de in-
gredientes ultra procesados. 

El consumo de pan está rodeado 
de mitos, sin embargo, no hay ra-
zón para restringirlo. Por el contra-
rio, se recomienda el concepto de 
proporcionalidad de acuerdo con 
el estado nutricional y seleccionar 
variedades que incluyan nutrien-
tes protectores para la salud, como 
la fibra dietaria. 

Si bien alimentarse no es un acto 
exclusivamente humano, la forma 
en que lo hacemos, nos supone 
únicos, la posibilidad de elegir: 
qué, cómo, dónde y cuándo nos 
alimentamos, o la manera en que 
preparamos nuestros alimentos, 
nos diferencia de los animales, 
dando sentido a los nutrientes. 

 
Fabiola Fuentealba Arévalo 
USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

siado las rutas y las frecuencias”. 
Lea-Plaza fue enfático en comentar que “es importan-

te que en Carriel Sur se pueda establecer la tecnología 
para aviones en las condiciones de neblina, principal-
mente en la pista”. 

Ante eso es que tanto el MOP como la Dgac sostuvie-
ron que estas mencionadas garantías sí existen hacien-
do mención a instrumentos, infraestructura e incluso un 
plan de trabajo macro para la zona. 

Como un anuncio un poco más alentador es que el 
propio  Lea-Plaza dijo que, pese a todo, “hay rutas que 
se están creando hacia el extranjero, y en los próximos 
meses se podría dar que desde capitales extranjeras 
puedan llegar vuelos a la Región del Biobío”. 

Por ello es que ahora solo queda que comiencen los 
acuerdos entre los involucrados. Conversaciones que oja-
lá sean lo menos dilatadas posible, ya que eso solo reper-
cutirá en el atraso sostenido de un servicio necesario para 
este punto del país.

Queda que comiencen los acuerdos 

entre los involucrados. Conversaciones 

que ojalá sean lo menos dilatadas 

posible, ya que eso solo repercutirá en 

el atraso sostenido de un servicio 

necesario para este punto del país.

¡
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Carabineros cambia a jefe de 
zona y autoridades esperan 
mantener coordinaciones

SE CONCRETARÁ EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS

Carabineros dio a conocer este 
viernes lo que será la conformación 
del alto mando institucional para el 
próximo año y, entre las novedades, 
se informó que el actual jefe de la Oc-
tava Zona Policial, general Juan Pa-
blo Caneo, pasará a retiro y en su re-
emplazo asumirá el general César 
Bobabilla. 

El último es conocido en la Región, 
especialmente en las provincias de 
Arauco y Biobío, ya que actualmente 
se desempeña como jefe policial en la 
Macrozona Sur, de quien depende el 
despliegue de los funcionarios de 
Control de Orden Público en ambas 
provincias. 

Cercanos comentaron que Bobadi-
lla es de bajo perfil y operativo al mo-
mento de tomar resoluciones. 

Tras conocer la noticia, desde Ca-
rabineros fue el prefecto de Concep-
ción, coronel Juan Ulloa, quien se re-
firió al cambio y dijo que “agradece-
mos el servicio que entregó el general 
Caneo y esperamos continuar nues-
tro trabajo al lado de la comunidad y 
las autoridades”. 

Mientras que la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, evaluó la ges-
tión de Caneo como “un trabajo im-
pecable y sus resultados se han visto 
en el combate a la delincuencia y el 
robo de madera en Arauco”. 

Respecto a la nueva autoridad po-
licial, Daniela Dresdner aseguró tener 
un buena relación con ella. “Tenemos 
un trabajo de aquí en adelante y sin 
duda nos interesa seguir avanzando 
en los resultados que hay hasta aho-
ra, donde el general Bobadilla cumpli-
rá un rol esencial”, sostuvo. 

El gobernador Rodrigo Díaz, en 
tanto, comentó que “el general Ca-
neo ha tenido una muy buena carre-
ra, soy un agradecido de su trabajo y 
vamos a seguir manteniendo colabo-
ración con la institución (...) Tengo 
una muy buena opinión del general 
Bobadilla y espero tener una muy 
buena relación con él”. 

 
Evaluación local 

Desde la Provincia de Arauco, el de-
legado Humberto Toro contó que “nos 
conocemos y hemos tenido contacto 
en varias ocasiones para analizar y to-
mar medidas relacionadas con su man-
do del COP y como general al mando 
de la Macrozona”. Toro espera que el 
trabajo, ahora como jefe de la Octava 
Zona, sea colaborativo y fluido.  

Desde el mundo parlamentario la 
evaluación que existe sobre la labor 
del general Bobadilla es dispar. 

La diputada Joanna Pérez (DC) dijo 
que “no hemos tenido mayor coordi-
nación, en las reuniones participa la 

General Juan Caneo fue llamado a retiro y en su reemplazo llegará César Bobadilla, 
quien actualmente dirige las coordinaciones policiales en la Macrozona Sur.

centros de las comunas. Todo esto, 
respetando los Derechos Humanos”. 

A la vez Félix González (Indep.) dijo 
que “esperamos que lo haga bien, ya 
que estamos enfrentados a grandes 
problemas de seguridad, y hay un de-
safío mayor para carabineros, que es 
recuperar la confianza de la comuni-
dad y así lograr trabajar en conjunto”. 

El diputado Sergio Bobadilla (UDI), 
en tanto, cree que “debe poner su ex-
periencia en seguridad para trabajar 
contra los diversos hechos de delin-
cuencia e inseguridad que hay en la 
Región”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

delegada, pero él no asiste, así que no 
se puede concretar una evaluación. A 
diferencia de lo que ocurre con el ge-
neral Caneo. Esperamos que duran-
te la nueva gestión se maximicen los 
esfuerzos en la Provincia de Arauco 
ante los hechos que ocurren allí”. 

Mientras que su par gremialista 
Flor Weisse dijo que “los habitantes de 
la Macrozona Sur hemos tenido que 
sobrevivir ante un gobierno indolen-
te que no ha permitido ni ha entrega-
do el respaldo correspondiente a la 
institución de Carabineros para que 
actúe en plenitud para la prevención 
y mitigación de los atentados que ve-
mos hoy. Son casi dos años en los que 
estuvo el general Bobadilla a cargo de 

la Macrozona”. 
 

Lo que se espera 
Mientras que los parlamentarios 

de la Provincia de Concepción ade-
lantaron lo que podría ser el desem-
peñó del general César Bobadilla en 
la Octava Zona Policial. 

La diputada María Candelaria Ace-
vedo (PC) consideró que “debe reali-
zar una buena labor, mejorando la 
seguridad en la zona, la que se ha vis-
to convulsionada con algunos hechos 
de alta connotación. En esa línea el lla-
mado al general es a mejorar el actuar 
policial, incluso con algunas simples 
acciones como el patrullaje preventi-
vo en las poblaciones y no solo en los 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS GENERALES Juan Caneo, César Bobadilla y Marcelo Araya durante una visita a Concepción.

“Tenemos una buena relación y sin 
duda nos interesa seguir avanzando 
en los resultados”. 
 
Daniela Dresdner, delegada presidencial.

“Tengo una muy buena opinión del 
general Bobadilla y espero tener una 
muy buena relación con él”.  
 
Rodrigo Díaz, gobernador regional.
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La organización trabaja con 
el Gore para apoyar a 
quienes han sido víctimas de 
hechos de violencia.

ONG Psicólogos 
de Chile

Core aprueba 
recursos para compra 
de vehículos blindados 
para Carabineros

HUBO DOS VOTOS DE RECHAZO Y UNA ABSTENCIÓN

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras el apoyo mayoritario de la instancia 
política, se traspasarán $2.300 millones 
a la institución policial. Autoridades 
destacaron votación de los consejeros.

Polémicas más, polémicas me-
nos, finalmente el Consejo Regional 
(Core), con el apoyo de la mayoría 
de sus integrantes aprobó traspasar 
$2 mil 300 millones a Carabineros 
para la compra de “cuatro vehículos 
de transporte de personal”. 

Y, claro, no fue unánime porque 
fueron 25 consejeros los que concu-
rrieron con su voto positivo; otros 
dos votaron en contra, los repre-
sentantes de Igualdad, Javier Sando-
val y Camila Arriagada; y hubo una 
abstención, la del representante de 
Arauco, Leonidas Peña (PC). 

“No creemos que los vehículos 
que están adquiriendo otros gobier-
nos regionales de Chile para la PDI 
sean de juguete, solo son más bara-
tos en un 40%, respecto de los mon-
tos que se están invirtiendo en el 
Biobío. Además se están adquirien-
do vía licitación, no por compra di-
recta”, dijo el consejero Sandoval, al 
justificar su voto en contra del tras-
paso de los recursos. 

En efecto, el alto monto, en com-
paración con otras adquisiciones 
en regiones distintas a Biobío y 
que estas sean a través de un tra-
to directo, fueron los principales 
cuestionamientos. 

La consejera del PC, Tania Con-
cha, quien apoyó la iniciativa, reco-
noció que “nos duele entregar recur-
sos que deberían estar destinados a 
inversión, que generen empleo”, 
pero también sostuvo que “los co-
munistas también somos críticos 
cuando los trabajadores no tienen 
las herramientas para realizar su 
trabajo”. 

En ese sentido, dijo que al aprobar 
este traspaso también habrá ele-
mentos para evaluar mejor el actuar 
de Carabineros. 

Tras la aprobación de los recur-
sos, el gobernador regional, Rodri-
go Díaz, junto con reconocer que le 
hubiera gustado el apoyo unánime 
del Core, comentó que “siempre que 
podamos apoyar como Gobierno 
Regional a proteger a las personas 
de la Región, lo vamos a hacer”. 

Díaz agregó que la mayoría de 
quienes son parte del Core “adheri-

mos a los principios democráticos, 
al Estado de Derecho y al uso legí-
timo de la fuerza cuando es necesa-
rio. Y la mayoría de quienes estamos 
acá respaldamos a Carabineros y a 
la PDI, a quienes están trabajando 
en el Estado de Excepción bajo la 
conducción de la Armada de Chile”. 

El prefecto de Concepción, coro-
nel Juan Luis Ulloa, comentó que los 
vehículos “son para trabajar” y en-

fatizó que prestarán servicio a la 
Región del Biobío. Lo anterior, con-
siderando que la denominada Ma-
crozona Sur contempla territorios 
de las regiones de Biobío, La Arau-
canía y Los Ríos. 

“Más que la compra de vehículos, 
esto es compra de seguridad para 
los carabineros y la vida de las per-
sonas a las cuales se les prestará 
servicio”, dijo el uniformado.  

La delegada presidencial, Daniel 
Dresdner, dijo que el apoyo del Gore 
implicaba una señal respecto de la 
mirada de Estado que debe primar 
en materia de seguridad. 

“Estos vehículos son muy necesi-
tados por Carabineros. Habían le-
vantado esta necesidad y, por suer-
te, los recursos han sido aprobados 
para poder seguir avanzando en lo 
que viene (...) Hemos tenido avances 
concretos en la persecución del 
robo de madera, en desbaratar ban-
das criminales y para eso se necesi-
tan herramientas que antes no te-
níamos”, complementó.    

LA VOTACIÓN  se 
efectuó en el cuarto 
piso del edificio del 
Gobierno Regional.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

EL GOBERNADOR estuvo acompañado del senador Sebastián Keitel y la 
consejera Marcela Tiznado.

Díaz se reúne con familias Grollmus y Cid

nifestar que se trataba de una señal 
que reafirma el compromiso del 
Gobierno Regional (Gore) con las 

En compañía del senador de 
Evopoli, Sebastián Keitel, y la con-
sejera regional, Marcela Tiznado 
(UDI), el gobernador regional, Ro-
drigo Díaz, se reunió ayer con las 
familias Grollmus y Cid, en Contul-
mo, quienes hace un mes fueron 
afectadas por uno de los ataques 
incendiarios más violentos ocu-
rridos en la Provincia de Arauco en 
el último tiempo. 

Sobre el particular, la máxima 
autoridad regional, junto con ma-

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BIOBÍO

víctimas (“no se nos olvida lo que 
aquí pasó”), adelantó que entrega-
rán un apoyo desde el punto de vis-
ta económico. 

“Vamos a disponer de algunos 
recursos del Gore para, por un lado 
complementar las listas de espera, 
pues hay quienes habiendo sido 
víctimas no han recibido ayuda de 
Sercotec, porque los fondos que se 
habían destinado son insuficiente. 
Faltan del orden de $1.800 millones, 
vamos a aportar ahí”, sostuvo. 
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Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

Atrás quedó la programa-
ción inicial sobre la imple-
mentación de los Servicios 
Locales de Educación Públi-
ca (Slep) a nivel nacional, ins-
tituciones responsables de 
administrar la educación y 
reemplazar a las municipali-
dades o corporaciones muni-
cipales en la materia. Refor-
ma que se implementó con la 
puesta en marcha de la Nue-
va Educación Pública (NEP), 
bajo la Ley 21.040 que esta-
blece traspasar los estableci-
mientos educacionales, jardi-
nes infantiles VTF, escuelas y 
liceos de 345 municipios a 70 
Servicios Locales de Educa-
ción Pública.  

De esta forma, mediante 
un decreto presidencial se 
modificará la instalación de 
los 53 Slep que faltan por 
crear. El calendario inicial es-
tablecía la creación de 12 
nuevos Slep en 2023, 18 en 
2024 y 23 en 2025, y ahora 
con la propuesta, se pretende 
ejecutar 10 nuevos Selp en 
2023, 10 en 2024, 11 en 2025, 
11 en 2026 y 11 en 2027.  

En la actualidad, hay 11 
servicios funcionado a nivel 
nacional, de ellos uno perte-
nece a la Región del Biobío, 
Andalién Sur, el que tiene 
bajo su administración esta-
blecimientos de cuatro co-
munas: Concepción, Chigua-
yante, Florida y Hualqui, lo 
que comprende un total de 
70 establecimientos y 12 jar-
dines infantiles. Por lo que, el 
resto de los establecimientos 
de las comunas que faltan 
continúan bajo la adminis-
tración de las respectivas mu-
nicipalidades.  

La seremi de Educación, 
Elizabeth Chávez, al ser con-
sultada sobre cuando se po-
drían implementar nuevos 
Slep para la Región, indicó 
que “estamos en proceso de 
implementación”. Según se in-
formó, se han sostenido reu-

A nivel nacional existen 11 servicios en funcionamiento, Andalién Sur es uno de ellos y 
el único en la Región. Desde la Seremi de Educación aseguran estar trabajando en la 
próxima instancia, Andalién Costa, el que albergará los establecimientos de las 
comunas de Lota, Coronel, San Pedro de la Paz y Santa Juana.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LA LEY QUE SURGIÓ EL 2017 BUSCA IMPLEMENTAR 70 A NIVEL NACIONAL

A casi cinco años: Servicios Locales de 
Educación Pública continúan a la espera

cimientos que no tienen pla-
nos de construcción o no es-
tán inscritos en el Conserva-
dor de Bienes Raíces”. 

 
Reacciones  

En este sentido, el alcalde 
de Talcahuano, Henry Cam-
pos se refirió al aplazamiento 
de la implementación de los 
Slep. “Es cierto que en algu-
nos sectores se ha presentado 
una situación compleja, en 

“Se espera que empecemos a 
ingresar durante el año 2025 
al servicio local Las Caleta”.  
 
Henry Campos, alcalde de 
Talcahuano.

“Los Slep no vinieron a 
solucionar nada, en 
términos educativos, ni 
laborales, en nada”. Jorge 
Barriga, presidente regional del 
Colegio de Profesores.

“Esperamos que las personas 
que trabajan en los Daem y 
que no van a ser parte de los 
servicios locales, el Estado 
también se haga cargo”. Félix 
González, diputado.

niones con representantes de 
la Dirección de Educación Pú-
blica (DEP) para ir avanzando 
con el futuro Slep Andalién 
Costa, el que albergará los es-
tablecimientos de las comu-
nas de Lota, Coronel, San Pe-
dro de la Paz y Santa Juana. Se 
estima que durante el 2023 se 
debería nombrar el director 
ejecutivo para iniciar su fun-
cionamiento el 2024.  

Por otro lado, durante este 

año se crearon otros seis Slep 
a nivel nacional, los que, me-
diante el proyecto de Ley Mis-
celánea, se buscará ampliar 
en un año el proceso de tras-
paso de establecimientos a 
los seis Servicios Locales de 
Educación Pública (Slep), con 
el objetivo de que tengan el 
tiempo necesario para reali-
zar su proceso de instalación. 
De esta forma, estos seis Slep 
recibirían a los establecimien-

tos educacionales el año 2024. 
En este sentido, según lo in-

formado por el ministro de 
cartera, Marco Ávila, las deci-
siones al respecto se tomaron 
debido a que “muchos proce-
sos administrativos, financie-
ros y de gestión que son com-
plejos y que requieren de más 
tiempo que el que da la ley. Por 
ejemplo, las propiedades de-
ben estar en regla, y nos he-
mos encontrado con estable-
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Región de Biobío

algunas otras comunas con 
los servicios locales que no 
han estado a la altura y por 
eso hay una revisión y se pos-
puso la entrada en vigencia de 
los servicios locales que in-
gresaban este año. Talcahua-
no también se pospuso hace 
unos años y se esperaba que 
empecemos a ingresar duran-
te el año 2025, servicio local 
Las Caleta que va a tener a las 
comunas de Tomé, Penco, 
Talcahuano y Hualpén”.  

Agregó que “ante los pro-
blemas económicos que tie-
ne la educación pública”, se 
hace necesario que el Estado 
termine administrando la 
educación y haciéndole in-
yección de recursos. 

Por otro lado, el presiden-
te regional del Colegio Profe-
sores, Jorge Barriga, criticó la 
figura de los servicios y asegu-
ró que se necesita mejorar la 
ley “la opinión del Colegio de 
Profesores es que los servi-
cios locales de educación no 
vinieron a solucionar nada, 
en términos educativos, ni la-
borales, en nada. Ahora bien, 
que se postergué la instala-
ción de los servicios locales 
nos parece positivo, siempre 
y cuando se cumpla compro-
miso del Gobierno de mejo-
rar la ley, porque tiene muchí-
simos vacíos, muchísimos 
errores. Lo conversé perso-
nalmente con el ex subsecre-
tario de Educación, Nicolás 
Cataldo, y él lo reconoció así, 
también (...) Hoy por hoy se 
demora más reparar un vi-
drio quebrado en un Slep más 

FOTO: CEDIDA
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Hasta el momento 
es el único Slep en 
la Región. 
Administra los 
establecimientos 
de las comunas de 
Concepción, 
Chiguayante, 
Florida y Hualqui.

Andalién 
Sur

mos de más errores y horrores, 
y es difícil que esta señora vaya 
a resolver algo”. 

Cristian Sleman, defensor 
del único imputado en la 
causa, aseveró que “no exis-
ten evidencias que vinculen 
a nuestro representado en el 
caso, el Ministerio Público 
tiene la obligación de cum-
plir con el estándar de prue-
ba y lo mínimo exigible es 
cumplir aportando pruebas 
de calidad y no meras esta-
dísticas o generalidades”.

Juzgado de Garantía amplía plazo de 
investigación en caso Tomás

Tres meses de investigación 
otorgó el Juzgado de Garantía 
de Arauco al Ministerio Públi-
co para que continúe la inda-
gatoria por la desaparición y 
posterior muerte de Tomás 
Bravo en Caripilun. 

La determinación llegó tras 
una petición de la Fiscalía, 
que se fundamenta en que 
aún no han llegado a las ma-
nos del equipo persecutor los 
resultados de peritajes que se 
están realizando tanto en 
Chile como en el extranjero. 

Estefanía Gutiérrez, mamá 
de Tomás, comentó que “sa-
bíamos que se iba ampliar el 
plazo, no estamos satisfe-
chos con la investigación y 
no tenemos la confianza con 
la fiscal, se han cometido 
muchos errores en la investi-
gación y la señora fiscal nie-
ga sus errores y ella se ha su-
mado a ellos junto al SML”. 

Mientras que Elisa Martínez, 
abuela del niño, apuntó al rol de 
la Fiscalía durante la investi-
gación y adelantó que volvieron 
a solicitar un cambio de fiscal. 
“Hemos pedido que saquen al 
fiscal de la causa, ya que ella ja-
más debió estar en esta causa. 
Los fiscales Cartagena y Ortiz 
son de la misma Región y no 
nos sirven los fiscales de la Re-
gión. No confiamos en la labor 
de la Fiscalía, nos llevan dicien-
do que están haciendo las co-
sas, pero cada día nos entera-

Según se informó 
desde la Seremi de 
Educación, durante 
el 2o24 debería 
estar en 
funcionamiento el 
Slep Andalién Costa.

Andalién    
Costa

pendiente, fue el 
argumento de la 
Fiscalía para solicitar la 
ampliación.

Peritaje 
científico

que una municipalidad. 
Y algo que nos preocupa-
ba muchísimo, por cier-
to, como organización es 
la estabilidad de nuestros 
colegas. El actual servicio 
local de Andalién Sur, ha 
desvinculado, en estos 
dos o tres años que llevan, 
cerca de 200 docentes”. 

Por último, el diputa-
do Félix González (In-
dep.), manifestó su preo-
cupación por los funcio-
narios municipales. “La 
implementación de los 
Servicios Locales de Edu-
cación Pública no ha es-
tado exentos de inconve-
niente y también de per-
sonas que han quedado 

en la incertidumbre, como la 
quienes trabajaban en los 
Daem así que optó por apro-
bar este emplazamiento 
para poder revisar y poder 
evaluar cómo se ha imple-
mentado o como resultado 
antes de continuar con nue-
vos servicios locales en otras 
provincias. Esperamos que a 
las personas que trabajan en 
los Daem y que no van a ser 
parte de los servicios locales, 
el Estado también se haga 
cargo de que son personas 
que eligieron hacer una ca-
rrera en el servicio público y 
que no pueden simplemen-
te quedar excluidos”. 

 
Estado de los 11 Slep  

Los 11 Slep que están en 
funcionamiento actualmen-
te (sin considerar los seis que 
fueron creados este año), 
reúnen a 176 mil escolares 
de 636 establecimientos, en 
41 comunas, además de 
7.971 párvulos, 15.299 do-
centes y 12.846 asistentes de 
la educación.  

En este sentido, el ministro 
de cartera informó que “en 
cuanto al presupuesto para 
la infraestructura de los Slep, 
es importante considerar 
que el gasto estimado para 
2022 asciende a $97.232 mi-
llones, de los cuales ya se han 
ejecutado el 39,5% (septiem-
bre) y se estiman transferen-
cias en el cuarto trimestre 
por $58.755 millones”.
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aún no tiene un futuro 
definido, pero está entre las 
posibilidades dejarlo como 
un atractivo turístico. 

El puente en 
actual servicio

Inician obras de nuevo 
puente Ferroviario 
sobre el Biobío 

FAENAS INVOLUCRAN INVERSIÓN DE MÁS DE 267 MILLONES DE DÓLARES 

A fines de 2025 debería estar ter-
minado el nuevo puente ferrovia-
rio sobre el río Biobío, obra que re-
emplazará al viaducto en uso que 
data de 1889, y que por su antigüe-
dad impide aumentar en forma sig-
nificativa el transporte de carga, 
el número de servicios de pasajeros 
y la concreción de proyectos de ex-
pansión como el Biotrén a Lota. 

La iniciativa, que es  desarrolla-
da por la empresa Sacyr por 267 
millones de dólares, inició faenas. 
Están trabajando en ambas ribe-
ras y ya construyeron las platafor-
mas con las que el jueves ingresa-
ron al río,  lo que permite ir dan-
do forma al nuevo puente que 
tendrá doble vía y doblará la velo-
cidad de desplazamiento, a dife-
rencia del actual, llegando a 100 ki-
lómetros por hora.  

El proyecto, además del puente 
de 1.886 metros de largo, contem-
pla la construcción de un nuevo 
túnel en el Cerro Chepe, que tendrá 
320 metros de longitud y que per-
mitirá la conexión con la actual 
red ferroviaria, tanto pasajeros 
como de carga.  

gerente general de EFE Sur, actual-
mente por el puente transitan más 
de cuatro millones de toneladas 
anuales y con la nueva infraestruc-
tura se doblará la cantidad. De 
acuerdo a los estudios de la empre-
sa el nuevo puente ferroviario lo-
grará cubrir la demanda por va-
rias décadas, lo que hace factible 
pensar en el aumento de la carga y 
en la extensión del servicio de pa-
sajeros a Lota.  

 Para el alcalde de San Pedro de la 
Paz, Javier Guíñez, la construcción 
del puente era una obra anhelada 
no sólo por su comuna, sino por la 
Región “que viene a resolver temas 
de movilidad de mucha gente des-
de la capital regional y la parte sur 
del Biobío. Por otro lado resuelve te-
mas de carga que hoy es necesaria 
porque la matriz productiva de ra-
pidez y capacidad superior”. 

Agregó que desarrollar el pro-
yecto sólo en cuatro años muestra 
la capacidad de trabajo de EFE. 

Para Karin Rüdiger, asesora ur-
banística de la Municipalidad de 
Concepción, entidad que ha cola-
borado desde su origen con el pro-
yecto, la iniciativa traerá múltiples 
beneficios para la zona, aseveró 
que se debe proyectar un sistema 
logístico que abarque toda el área 
metropolitana y regional donde la 
creación del acceso norte es vital, 
así como la mejora del acceso sur. 

 
Doble altura  

A pesar que el proyecto ya está en 
marcha, el vicepresidente de la Cá-
mara de la Producción y del Co-
mercio (CPC), Nelson Donoso, in-
sistió en la necesidad de modificar 
el proyecto para que permita la cir-
culación de trenes de carga de do-
ble stacking y para ello, según dijo, 
puso a disposición de EFE y Sacyr 
sus expertos para analizar de ma-
nera técnica qué cambios podrían 
realizarse para que el puente y el 
túnel no sean a futuro el cuello de 
botella para la actividad. 

En este sentido Martin afirmó 
que hubo un largo período de par-
ticipación en el que se pronuncia-
ron empresas de transporte de car-
ga y recibieron respuestas a sus in-
quietudes con respecto al doble 
stacking. “Confiamos en las em-
presas para desarrollar, de acuer-
do a las condiciones existentes, 
una solución que permita el trans-
porte masivo de carga”, dijo. 

En tanto, Carrasco aseveró que la 
necesidad del puente es alta, que se 
debe compatibilizar la urgencia de 
su construcción y la mirada a largo 
plazo. “Si queremos realmente au-
mentar el transporte de carga en la 
Región, tenemos que pensar en al-
ternativas de más largo alcance 
como el acceso norte”, comentó.

RENDER: EFE

Los trabajos permitirán doblar la velocidad de desplazamiento 
del tren de pasajeros y la carga que se transporta. El viaducto es 
visto como el empuje para llegar con servicios a Lota.

Cambios y beneficios 
Eric Martin, presidente nacio-

nal de la Empresa de Ferrocarriles 
del Estado (EFE), entidad que ayer 
presentó la iniciativa a diferentes 
gremios, empresas y municipios, 
aseguró que una vez que el puente 
se ponga en operación el puente se 
podrá optimizar el número de via-
jes gracias a su doble vía, situación 
para la que ya contemplan com-
prar nuevos trenes. 

“Hasta ahora el puente ferrovia-
rio era el cuello de botella que nos 
impedía pensar en la proyección 
futura hacia la provincia de Arau-
co o en el aumento del transporte 
de carga. Ahora vamos a levantar 
esa restricción (...) El puente es el 
empuje para llegar a Lota, para 
pensar en un acceso norte del 
transporte de carga para que no 
pase por los centros urbanos, es el 
empuje para aumentar de manera 

relevante el modo ferroviario como 
parte fundamental del sistema de 
transporte de la intercomuna”, ase-
veró Juan Antonio Carrasco, presi-
dente del director de EFE Sur. 

De cinco millones de pasajeros  
anuales que EFE Sur transportaba 
antes de la pandemia entre las dos 
líneas de Biotrén y el Corto Laja, 
este año, según Ricardo Monteci-
nos, gerente general (i) de EFE, se 
espera fluctuar entre nueve y 10 
millones, cantidad que podría au-
mentar aún más con la nueva in-
fraestructura. Para ello, dijo, no 
sólo se van a requerir más trenes, 
sino también incremento el tama-
ño de las estaciones, además de 
otros proyectos que se puedan de-
sarrollar en función del crecimien-
to de la ciudad.  

La carga transportada también 
tendrá una variación positiva, pues 
según explicó Nelson Hernández, 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EL VIADUCTO tendrá 
1,8 kilómetros de 

extensión y doble vía 
electrificada para uso 

mixto de trenes de 
pasajeros y carga.

La iniciativa incluye la interven-
ción de dos cruces viales: Pedro 
León Gallo y el cruce particular 
Patio de Maniobras Biobío. En el 
primero se hará un rediseño para 
mejorar accesos peatonales y via-
les, mientras que el otro se man-
tendrá con acceso restringido.  

Además se instalarán barreras 
acústicas para la protección aleda-
ña al portal norte del túnel en el ce-
rro Chepe mientras dure la cons-
trucción, para asegurar mitigación 
de la contaminación acústica.   
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1.482.390 personas 
extranjeras vivirían en el país 
a diciembre de 2021, según 
los datos del organismo.

INE actualiza 
estimación 

DOS PROYECTOS DE LEY INGRESARON ESTA SEMANA AL CONGRESO PARA ACLARAR Y FACILITAR EXPULSIONES 

En su paso por la zona como parte 
del despliegue del gobierno a nivel na-
cional para socializar los alcances del 
proyecto de ley de presupuesto de la 
nación que se discute en el Congreso, 
la ministra de Justicia, Marcela Ríos, 
se refirió al tema de la migración, la ne-
cesidad de regular esta materia y el in-
terés del Ejecutivo porque esto ocurra 
lo antes posible. 

Por eso, la titular de la cartera res-
paldó lo planteado por el director re-
gional de Migraciones, Jorge Maldona-
do, quien llamó a la personas que se 
encuentra de manera ilegal en el país 
a autodenunciarse e iniciar el camino 
para regularizar su situación en el 
país, aprovechando, además, que el 
trámite ahora se puede hacer comple-
tamente de modo digital, acotó. 

“Sí, de todas maneras. Además es-
tamos avanzando en distintos ámbi-
tos para poder facilitar a través de los 
trámites electrónicos, para descon-
gestionar, para que la gente no tenga 
que estar haciendo eternas filas, y esto 
es algo que estamos haciendo en dis-
tintos ámbitos a nivel de gobierno, así 
que efectivamente creo que acá el lla-
mado es poder utilizar este servicio y 
regularizar la situación”, sostuvo la 
autoridad. 

 
Demoras 

Sobre el retraso en los proceso de 
tramitación para regularizar la perma-
nencia en el país que denuncian orga-
nizaciones que trabajan y prestan apo-
yo a migrantes, la ministra reconoció 
que esto es real y que desde el servicio 
a cargo de la materia, se trabaja en po-
der solucionar dicha situación. 

“El Servicio de Migraciones está tra-
bajando no sólo en una política inte-
gral, sino que en mejorías procedi-
mentales y de los equipos, porque 
efectivamente cuando asumen había 
un atochamiento súper grande y han 
estado trabajando a toda máquina 
para poder disminuir los atochamien-
tos. Se ha ido disminuyendo, todavía 
no están al día, pero es algo que tienen 
como prioridad para que podamos 
regularizar, porque hay una enorme 
cantidad de personas migrantes que 
son personas trabajadoras, que cum-
plen con los requisitos, que necesitan 

Ministra de Justicia y migración 
ilegal: “El llamado es a regularizar”
La secretaria de Estado ratificó lo planteado por el director regional de Migraciones en torno a la 
necesidad de formalizar la estadía en el país y ratificó que el tema es una prioridad para el gobierno. 

trabajar para poder mantener a sus fa-
milias y que están esperando poder 
hacer estos procedimientos de regu-
larización”, señaló     

 
Proyectos de ley  

Como prueba que el tema de la 
migración y su regulación son efec-
tivamente centro de preocupación, 

Ríos agregó que esta semana se in-
gresaron dos proyectos de ley que 
buscan mejorar y agilizar la expul-
sión de extranjeros que hayan delin-
quido en nuestro país y las de carác-
ter administrativo. 

“El martes ingresamos al Congreso 
dos proyectos distintos, uno a través 
de la Cámara de Diputados, un pro-

yecto de nuestro ministerio, que pro-
pone poder realizar expulsiones judi-
ciales a personas condenadas por de-
litos de ley de drogas y otro proyecto 
que ingresó por el Senado, bajo la res-
ponsabilidad del ministerio del Inte-
rior. La ministra Tohá anunció un pro-
yecto para mejorar el funcionamien-
to de las expulsiones administrativas, 
porque la ley de migraciones en la for-
ma que fue aprobada el año pasado, 
hace compleja la aplicación, la pues-
ta en marcha de este tipo de expulsio-
nes”, aseguró Ríos. 

La ministra añadió que en el caso de 
ambas iniciativas legales, estas ingre-
saron al Congreso con urgencia y que 
este lunes está citada ante la comisión 
de Seguridad de la Cámara Baja para 
poder avanzar en esta discusión y po-
der legislar rápidamente. 

Ante las consultas de cómo encon-
trar a esos migrantes que han sido 
condenados y que no se encuentren en 
prisión, la autoridad afirmó que aque-
llo es un tema de seguridad y será la-
bor de las instituciones competentes 
ubicar a estas personas, tal como ocu-
rre en otros ámbitos.    

“Ese es un trabajo que tiene que ha-
cer las policías, cada vez que hay una 
persona  que no está habida en un 
proceso judicial o que no comparece 
ante un tribunal o una institución ad-
ministrativa, se pide el apoyo de la 
PDI o de Carabineros, eso es algo en 
que el ministerio del Interior está tra-
bajando para fortalecer las coordina-
ciones con las policías, para que poda-
mos dar cuenta de este trabajo de ma-
nera más expedita”, cerró la titular de 
Justicia.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Así que efectivamente creo que 
acá el llamado es poder utilizar 
este servicio y regularizar la 
situación”.

“Un proyecto de nuestro 
ministerio propone poder 
realizar expulsiones judiciales 
a personas condenadas por 
delitos de ley de drogas”.

FRASE
REUNIÓN CON 

GABINETE 
REGIONAL. La 
ministra estuvo 
con los seremis 

revisando los 
énfasis del  

presupuesto 
nacional 2023.
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50 mil UF
se invirtieron en la 
remodelación que incluye una 
nueva entrada principal y de 
urgencia, entre otras mejoras.

SMA dicta medidas 
provisionales por intervención 
de humedal Vasco de Gama

SE BUSCA ACLARAR SI PROYECTO DEBE INGRESAR A EVALUACIÓN AMBIENTAL 

La Superintendencia del Medio 
Ambiente (SMA) ordenó medidas 
provisionales pre-procedimentales 
contra una empresa constructora 
que realiza faenas de urbanización 
en predios circundantes al humedal 
Vasco Da Gama, en la comuna de 
Hualpén.  

En este caso la oficina regional 
de la SMA ha realizado diversas 
inspecciones por denuncias ciu-
dadanas y de autoridades en este 
sector. En la última, la autoridad 
constató faenas en “predios que 
aún se encuentran en proceso de 
relleno y urbanización al interior 
de los deslindes de la propiedad, y 
ocupan un área total de 38.651 m2. 
El mismo cuenta con un proyecto 
de pavimentación y alcantarillado 
aprobado por parte de la Munici-
palidad de Hualpén”, explicó la Su-
perintendencia de Medio Ambien-
te, a través de un comunicado. 

En él se agrega además, que “el 
proyecto de loteo se encuentra 
aprobado por Resolución N° 14 de 
fecha 21-03-2006 por parte de la Di-
rección de Obras Municipales de la 
señalada municipalidad”. 

El problema que existiría es que 
“estos lotes se encuentran colindan-
tes con el polígono del sitio priorita-
rio que indica el Oficio Ord.DJ MMA 
N° 191422, de fecha 15-04-2019, y 
de la propuesta de declaratoria de 
Humedal Urbano, ingresada a tra-
mitación con fecha 01-09-2022, en la 
Seremi de MMA de la Región del 
Biobío”, indicó Juan Pablo Granzow, 
jefe regional de la SMA. 

 
Medidas adoptadas 

Así entonces, y considerando to-
dos los antecedentes, se estimó “que 
las obras descritas suponen una al-
teración física y química de los com-
ponentes bióticos, sus interaccio-
nes y los flujos ecosistémicos del 
humedal Vasco da Gama, el cual se 
encuentra efectivamente dentro del 
límite urbano considerado por el 
Plan Regulador de Concepción Me-
tropolitano (contenido en la Reso-
lución de Calificación Ambiental 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La autoridad ambiental estimó que por ahora 
existen antecedentes para decretar 5 medidas 
entre las que se cuentan informes topográficos 
y la detención de faenas en un sector.

tas cinco medidas no impiden el 
funcionamiento de los demás fren-
tes de faena, pero se deben cumplir 
las medidas solicitadas en las zonas 
que más afectan al humedal.  “Si el 
titular no acata estas medidas, la 
SMA puede solicitar al Tercer Tribu-
nal Ambiental la detención del fun-
cionamiento”, acotó la autoridad. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Como parte del plan de creci-
miento del Hospital Clínico del Sur 
(HCS) presentó a la comunidad 
penquista de una serie de mejoras 
en sus espacios y equipamientos.  

Al evento asistieron Álvaro Ortiz, 
alcalde de Concepción; Diego Ibá-
ñez, presidente del directorio del 
HCS; Juan Pablo Stemberga, geren-
te general del HCS; Juan Luis More-
no, gerente general de la Asocia-
ción Chilena de Seguridad; Vilma 
Salgado, directora del ISL, así como 
también otras autoridades. 

HCS presenta mejoras en su infraestructura
y durante este año se inició a la se-
gunda etapa que comprendió las 
instalaciones del HCS y que consi-
deró una inversión de más de 50  
mil UF para generar una amplia-
ción, remodelación y mejor distri-
bución de los espacios. Las obras 
están finalizadas y hoy se cuenta 
con autorización para operar las 
áreas de atención médica y se está 
a la espera del fin de los procesos 
de autorización del vacunatorio 
para iniciar la operación al 100% de 
las instalaciones.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

71 BOXES para consultas médicas 
y farmacia abierta a todo público 

tiene el HCS.

El desarrollo de esta iniciativa 
se enmarcó en un plan de transfor-
mación y crecimiento de la clínica. 
La primera etapa se inició en 2017, 
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SMA, SALUD Y DGA 
participaron de la 

fiscalización realizada la 
semana pasada en la 
comuna de Hualpén.

N° 234, del año 1999), e implican su 
relleno y posible secado, invadien-
do además la flora y fauna del hu-
medal por los posibles escurrimien-
tos que ocurrirían desde el predio”, 
detalló el Superintendente del Me-
dio Ambiente (S), Emanuel Ibarra. 

Por ello, la SMA dictó cinco me-
didas provisionales que la empresa 
Constructora debe cumplir: 

1.- Reportar el avance del retiro de 
sacas (maxisacos) desde el Lote E-

4, según lo ordenado por la Secreta-
ría Regional Ministerial de Salud 
del Biobío;  

2.- Presentar un proyecto de relle-
no y urbanización que considere el 
uso de material terrígeno con traza-
bilidad de origen; 

3.- Presentar un informe topo-
gráfico y de planimetría final rec-
tificada; 

4.- Reubicar -de ser ello necesa-
rio- el cierre perimetral de los pre-

dios cuyos límites habrían sido rec-
tificados por el informe menciona-
do en el numeral 3. 

5.- Prohibir la realización de ac-
tividades de relleno y urbanización 
del Lote A-2, mientras no sea pre-
sentado el informe del numeral 3.  

Todo esto en paralelo al informe 
que elabora la SMA para determi-
nar si en definitiva este proyecto 
debe ingresar o no al sistema de ca-
lificación ambiental. Por último, es-
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Gran interés por carreras marcó 
a Feria Puertas Abiertas UdeC 
en su retorno presencial

MÁS DE 13 MIL ASISTENTES LLEGARON AL CAMPUS CONCEPCIÓN DE LA CASA DE ESTUDIOS

Con cifras que superaron las pro-
yecciones, más de 13 mil asistentes, 
concluyó la nueva versión de la Feria 
Puertas Abiertas, actividad con que la 
Universidad de Concepción da a co-
nocer sus espacios, oferta académica 
y beneficios a las y los estudiantes 
que están en vías de iniciar su forma-
ción profesional. 

Una carpa situada en los prados 
centrales, con stands de las 20 facul-
tades, reparticiones a cargo de estu-
diantes y programas universitarios, 
esperaba a las más de 200 delegacio-
nes que pasaron por la UdeC el miér-
coles y el jueves, marcando el regreso 

Fueron dos jornadas en las que las y los visitantes conocieron la UdeC y recibieron 
información que les ayudará en las decisiones sobre su futuro académico.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

presencial de la feria tras los confina-
mientos de pandemia. 

Junto con ello, los asistentes pudie-
ron disfrutar visitas guiadas por el 
Campus, acompañados de alguno de 
los 50 monitores institucionales. Tam-
bién, asistir a charlas generales de cada 
facultad y exposiciones específicas so-
bre las carreras de su interés, así como 
conocer las becas, beneficios y siste-
mas especiales de ingreso a la UdeC. 

Fueron dos jornadas que llenaron 
de actividad el Campus en medio del 
receso dispuesto para los estudiantes 
universitarios y en las que los visitan-
tes conocieron la UdeC y recibieron 
información que les ayudará en las de-
cisiones sobre su futuro académico. 

Ese fue el objetivo de Carla Sando-
val Cid, del Colegio Saint George de 
Los Ángeles, quien contó que quiso 
venir a la UdeC a conocer las dos ca-
rreras que baraja para su futuro: Ar-
quitectura y Medicina Veterinaria. En 
el stand de la facultad a cargo de la ca-
rrera, escuchó atenta las explicacio-
nes de los estudiantes a cargo. 

“La idea era acercarme a acercar-
me a alguien que de verdad esté estu-
diando la carrera, porque uno siem-
pre escucha rumores y dicen que la 
carrera es bonita pero que es ‘pesada’.  
(Él) nos estuvo explicando que la ca-
rrera es bien dinámica, que tiene har-
tas áreas  y que al final uno puede ele-
gir la que más le guste.  Influye harto 

cómo te explican, con la emoción y los 
detalles de la carrera, para motivarse”, 
dijo la joven que tiene a la UdeC como 
su primera opción para estudiar. 

La feria también despierta el inte-
rés de padres y madres de los futuros 
universitarios, como Dina Rebolledo 
Cabrera, funcionaria de la UdeC, 
quien acompañó su hijo, John Figue-
roa, a la feria. 

“La carrera que él quiere estudiar 
está acá, estuvimos revisando bien lo 
que es la malla, lo que tiene que estu-
diar para que esté mejor preparado 
para ingresar. Los chicos que atienden 
son súper amables, tratan de empati-
zar con todas las dudas que uno pue-
de tener y las disipan, son un gran 

aporte”, dijo. 
John está interesado en la carrera 

de Contador Auditor y luego de termi-
nar una práctica del liceo técnico se 
va a concentrar en la meta de entrar 
a la UdeC. “Me fascina la carrera, y hoy 
resolví varias dudas que tenía”, co-
mentó, destacando el trato que dan 
los monitores a los visitantes. “Son 
muy amables, todo es muy amigable 
y eso también se valora”, indicó. 

“Teníamos muchas ganas de venir 
a la UdeC, hemos participado de otras 
ferias, pero estar en la Universidad 
de Concepción es para nuestros estu-
diantes una experiencia.  Como siem-
pre, el trato de las personas ha sido 
muy amable, especialmente de los 
monitores y organizadores. La UdeC 
tiene ese encanto que tiene solo esta 
universidad, que son los espacios, los 
jardines, los edificios. Nuestros estu-
diantes están muy emocionados e in-
teresados en participar de la expe-
riencia universitaria”, comentó Ro-
berto López, orientador del Instituto 
San José de Cañete y exalumno de 
Pedagogía en Educación Física. 

 
Positivo balance 

Desde Comunicaciones -reparti-
ción a cargo del evento- su directora, 
Tabita Moreno Becerra, mostró su sa-
tisfacción por los resultados que mos-
tró Puertas Abiertas 2022. 

“El balance es tremendamente po-
sitivo. Primero, por los más de 13 mil 
estudiantes de enseñanza media que 
llegaron hasta nuestro campus y, se-
gundo, porque realizar por primera 
vez este encuentro en los prados cen-
trales del Campus Concepción ha 
permitido a los visitantes integrarse 
a las diversas actividades y sentir la 
vida universitaria como la viven co-
tidianamente las y los estudiantes 
UdeC”, dijo. 

Dentro de los aspectos más desta-
cables en la nueva versión de la feria, 
la Dra. Moreno menciona el alto inte-
rés demostrado por las y los estudian-
tes que llegaron a la feria martes y el 
miércoles. 

“Cada estudiante, de las más de 200 
delegaciones, mostró mucho interés 
en las distintas carreras que ofrece la 
Universidad de Concepción y, por su-
puesto, en los beneficios estudiantiles 
e ingresos especiales a los que pueden 
optar. Por lo mismo,  durante las dos 
jornadas, vimos como los stands de 
las diferentes facultades y unidades 
presentes en la carpa ferial concitaron 
la atención de las personas que visi-
taron la feria”, puntualizó. 

En esta oportunidad, se contó tam-
bién con una transmisión digital en 
vivo destinada a quienes no pudieron 
visitar el campus, a través de la cual se 
compartieron entrevistas y parte de 
las actividades demostrativas y re-
creativas realizadas en torno al espa-
cio ferial.

MILES DE ESTUDIANTES 
secundarios llegaron a la 

Feria Puertas Abiertas.
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Universidad de Concepción 
entregó Medalla Doctoral  
a graduadas y graduados

CURSARON 27 PROGRAMAS DE DOCTORADO QUE OFRECE LA CASA DE ESTUDIOS PENQUISTA

Este viernes 14 de octubre, en el 
Teatro Universidad de Concepción, 
se llevó a cabo la tradicional cere-
monia, que se realiza desde 2005, 
para distinguir a quienes alcanzan 
el máximo grado académico que 
otorga la UdeC. 

En esta nueva versión, la casa de 
estudios entregó el reconocimiento 
a 110 graduadas y graduados entre 
el periodo comprendido entre sep-
tiembre de 2021 y agosto de 2022, 
quienes cursaron en 27 programas 
de doctorado que ofrece la casa de 
estudios penquista. De ella y ellos, 
84 asistieron presencialmente a re-
cibir su reconocimiento. 

Luego de la solemne interpreta-
ción del Himno de la Universidad 
de Concepción por parte de un 
grupo del Coro UdeC, vino la in-
tervención del Rector, Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar. 

La máxima autoridad universi-
taria comentó que este 2022: “Nue-
vamente es un año especial, por-
que todavía corresponde a las gene-
raciones que tuvieron parte 
importante de sus actividades doc-
torales en pandemia. Por lo tanto, 
con certeza, cada uno de ellos y 
ellas desarrolló un esfuerzo especial 
para completar sus trabajos de te-
sis en estos dos últimos años, que 
normalmente es el periodo que 
abarca el desarrollo de la tesis”. 

“El contar con 110 doctoras y doc-
tores este año es tremendamente 
significativo para la UdeC; estamos 
felices de poder realizar esta cere-
monia presencial, donde los y las 
acompañan sus familias y seres que-
ridos”, añadió el Rector Saavedra. 

En tanto, el Subdirector de Post-
grado, Dr. Luis Parra Jiménez, desta-
có también la cantidad de extranje-
ros y extranjeras que fueron parte de 
esta distinción, provenientes —en-
tre otros países— de México, Italia, 
Cuba, Venezuela, Ecuador y Colom-
bia. Lo que habla, dijo, de “todo un 
esfuerzo que hay detrás del egresa-
do y egresada junto con sus respec-
tivas familias; así como el de la UdeC 
como institución, en sus distintos es-
tamentos y disciplinas, en los cono-
cimientos que pone a disposición de 
los y las estudiantes”. 

 
Palabras de doctoras/es  

La colombiana María del Pilar 
Balanta Martínez recibió su meda-
lla correspondiente al Doctorado 
en Salud Mental. Expresa que real-
mente le pareció un reto muy gran-
de para ella, su país y su familia. 
“Considero que el doctorado es una 
gran oportunidad que nos está dan-
do la UdeC de acompañar a las per-
sonas en un tema que aún está en 
proceso de reconocimiento de su 
importancia, como es la salud men-
tal”, señaló. 

La Dra. Balanta de igual manera 

FOTO: MARIBEL FORNEROD / DIRCOM UDEC

Ochenta y cuatro doctoras y doctores recibieron su reconocimiento en el Teatro 
UdeC, en compañía de sus familiares y amigos.

MARÍA BALANTA MARTÍNEZ siendo condecorada por el Rector Saavedra y el Decano de Medicina, Mario Valdivia Peralta.

reconoció que su doctorado le dio 
la oportunidad de pensar la salud 
mental desde la perspectiva del bie-
nestar y desde los procesos de pre-
vención, los que considera son fun-
damentales para evitar llegar a si-
tuaciones patológicas y que puedan 
ser dañinas para las personas y la 
sociedad. 

“Hice mi investigación doctoral 
en Colombia. Estuve viviendo en 
Concepción cerca de tres años sola, 
sin familia, pero acá encontré un 
gran apoyo de las personas del pro-
grama para poder llevar a cabo todo 
mi proceso de formación”, finalizó. 

Por su parte, Macarena Díaz As-
tudillo, quien cursó el Doctorado en 
Oceanografía, reveló que el progra-

ma es de excelentísima calidad y 
que como todo doctorado es muy 
complejo llevarlo a cabo. 

En su caso, tuvo que modificar 
todo su proyecto de tesis por la 
emergencia sanitaria, pero al final 
salió adelante. “Siento que la tesis 
de doctorado es como la prueba 
máxima de autodisciplina, así que 
a los futuros y futuras estudiantes 
les recomendaría que fuesen muy 
disciplinados/as y que den todo 
hasta el final, que se puede lograr”, 
manifestó. Sobre el rol de la familia, 
la Dra. Díaz señala que es vital. “Una 
piensa que no lo pasará mal hacien-
do un doctorado, pero te das cuen-
ta que todos y todas terminan su-
friendo y la familia ve todo eso, ve 

todo lo que cuesta; además que es 
un sueño tener una carrera en la 
ciencia, así que mi familia está muy 
contenta”, cerró. 

Finalmente, Luis Vergara Fernán-
dez estuvo presente en la ceremo-
nia tras concluir con éxito su Doc-
torado en Energías. Él realizó su 
pregrado y primer postgrado (ma-
gíster) en la Universidad del Bío-
Bío y tuvo su primera experiencia en 
la UdeC en un diplomado en Admi-
nistración de Empresas.  

El Dr. Vergara, al año siguiente de 
ese acercamiento inicial, entró al 
Doctorado en Energías —imparti-
do por la Facultad de Ingeniería—
, lo que cataloga como una muy 
buena experiencia, ya que “este 

programa es un doctorado de ca-
rácter interdisciplinario, entonces, 
pude tener compañeros de mu-
chas especialidades, desde físicos 
hasta otros ingenieros y fue muy 
enriquecedor”. “Fue una grata ex-
periencia, aprendí bastante, sobre 
todo en lo que respecta a trabajar 
con ingenieros de otras especiali-
dades, que es la idea que busca 
este Doctorado en Energías, así 
que fue un proceso bueno, aunque 
como la mayoría de quienes están 
hoy acá, una parte importante de 
mi tesis la tuve que realizar desde 
mi casa a raíz de la pandemia”, dijo, 
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La UdeC, la UBB y la UCSC 
se aliaron para trabajar en la 
organización y desarrollo de 
la Bienal Arte & Ciencia.  

La adjudicación de recursos 
desde el Fondart Nacional 
2022 permitió concretar el 
desarrollo del evento.  

La mezcla del arte con la 
ciencia y la vinculación con 
la comunidad es el espíritu 
de esta actividad local.  

Concepción acogerá a la primera 
Bienal Arte & Ciencia

EVENTO TENDRÁ REPRESENTANTES DE CHILE, BRASIL Y ARGENTINA 

Obras de Chile, Argentina y 
Brasil, además de proyectos de 
todo el país serán protagonistas 
de la Primera Bienal Concep-
ción Arte & Ciencia, que se des-
plegará en la ciudad entre el lu-
nes 17 y el viernes 21 de octubre. 

La inédita experiencia, que 
combina el arte con la ciencia y 
la vinculación con la comuni-
dad, es fruto del trabajo con-
junto de las principales casas de 
estudio de la capital regional: 
universidades  de Concepción 
(UdeC), del Bío-Bío (UBB) y Ca-
tólica de la Santísima Concep-
ción (UCSC). 

La Semana Bienal Concep-
ción Arte & Ciencia, es posible 
de realizar gracias a la obten-
ción de recursos desde el Fon-
dart Nacional 2022, Línea Fes-
tivales del Ministerio de las Cul-
turas, las Artes y el Patrimonio. 
Además, cuenta con el auspicio 
interuniversitario de las tres ca-
sas de estudio y del Instituto 
Milenio en Socio-Ecología Cos-
tera (Secos), entre diversos 
otros apoyos. 

 
Espacios de conexión 

El origen estuvo en Concep-
ción, ciudad que acoge a esta 
bienal y la concibe como un 
punto de encuentro, de diálogo, 
de conexión. Remontándose en 
el tiempo, fue en abril de 2019 
cuando el anhelo de dar cuerpo 
y vida a la Bienal 0 se hizo rea-
lidad. En ese momento se con-
cretó el sueño de realizar un en-
cuentro bianual de conversa-
ción, divulgación y creación 
conjunta de proyectos que cru-
zaran las artes y la ciencia, ha-
ciéndose cargo de los nuevos 
desafíos de la sociedad y el me-
dioambiente. Eso, al servicio de 
un territorio determinado, per-
mitiendo generar conocimien-
tos a partir de diversas esferas. 

“Venimos desde la academia 
y sabemos que ésta muchas ve-
ces es criticada de estar aislada 
de la sociedad. Con la Bienal nos 
interesa acercarnos a escuchar 
las distintas voces, sobre todo las 
cargadas de sabiduría local. 
Queremos aportar a construir 
espacios de diálogo y de trabajo 
colaborativo con la comunidad, 
que esta vez ocurrió con los ha-
bitantes de Coliumo, con foco en 
sus niños y niñas. Además, es 
relevante contar con el respaldo 
institucional de tres universida-
des, unidas en un gesto colabo-

al encuentro “Travesía a mar”, 
que se realizó el pasado 29 de 
septiembre en el espacio mari-
no-costero de la localidad de 
Coliumo. 

En dicha instancia se encon-
traron científicas y científicos, 
artistas, miembros de la comu-
nidad, estudiantes universita-
rios,  apoderados, escolares de 
la escuela de Coliumo,  quienes 
participaron con todo un día 
de actividades tanto en tierra 
como en mar, considerando 
también un viaje en botes con 
todos los escolares e intercam-
bios significativos que entre-
cruzaron las artes y las cien-
cias y que incluyeron a la desta-
cada poetisa Rosabetty Muñoz.

 FOTOS: COMUNICACIONES BIENAL ARTE & CIENCIA 

Entre el 17 y el 21 de octubre se realizará este encuentro inter y transdisciplinar. 
Su despliegue es posible gracias al trabajo conjunto de las tres universidades más 
importantes de la ciudad junto a las creaciones comunes de artistas, 
investigadores y la comunidad de Coliumo.

rativo”, destaca el arquitecto y 
académico de la UBB Nicolás 
Sáez, director general de la Bie-
nal y gestor de la idea original 
junto a Fernanda Oyarzún, bió-
loga marina, artista visual e ilus-
tradora científica y también in-
vestigadora de la UCSC y del Se-
cos, quien es directora de 
contenido de la bienal, y tam-
bién la arquitecta y académica 
UdeC Marianela Camaño, direc-
tora artística del evento.  

Al respecto, Fernanda Oyar-
zún relta que “comenzamos a 
co-crear con la comunidad de 
Coliumo hace poco más de 2 
años, y para nosotros ese apren-
dizaje conjunto es el eje de la 
bienal”. En este contexto releva 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Río, mar y costa protagonizan la Semana 
Bienal Concepción Arte & Ciencia 

El agua, las costas de mares y ríos, 
su interrelación con la naturaleza y las 
comunidades humanas costeras fue 
el foco del llamado que los organiza-
dores de la Bienal Concepción Arte & 
Ciencia hicieron a principios de este 
2022 para participar de la iniciativa.  

“Para esta primera versión, hici-
mos una convocatoria que fue todo 
un éxito: recibimos 92 postulacio-
nes de toda Latinoamérica”, resalta 
al respecto Marianela Camaño, des-
tacando también que el equipo cura-
torial interdisciplinario, compuesto 
por tres destacadas profesionales de 
las artes y las ciencias, seleccionó un 
total de 7 obras y 9 proyectos para ex-
ponerse durante la Semana Bienal.  

Las curadoras fueron la ecóloga y 
artista visual Sara Adlerstein, docen-
te de la Universidad de Michigan); la 
artista visual, docente e investiga-

FOTOS: COMUNICACIONES BIENAL ARTE & CIENCIA 

dora de la UdeC Leslie Fernández; y 
la historiadora del arte y curadora 
Catalina Valdés. 

 
Los trabajos 

El público podrá conocer los tra-
bajos seleccionados de manera pre-
sencial y online. Las obras se monta-
rán en una exposición colectiva en la 
Sala Centro de Extensión de la UCSC, 
que permanecerá abierta entre el 17 
y el 31 de octubre. 

En tanto, los proyectos se divulga-
rán mediante cápsulas audiovisuales 
que abrirán mesas de diálogo el 18 de 
octubre en el Aula Magna de la UBB 
y también a través de las plataformas 
de las tres universidades asociadas. 

Entre las obras que llamarán la 
atención en esta primera Bienal está 

Las algas marinas inspiran dos 
obras, ambas de Chile, “Alga luga: Es-
tados de transición”, una explora-
ción cerámica de Agustín Contreras; 
y “Algarium: formas, colores, texturas 
y movimientos” de Eliseo Fica y que 
comenzó desde su investigación 
científica. 

La brasileña Sabina Simón llega 
con “Manifesto-Fitoplancton”. 

Y desde el norte de Chile la ca-
manchaca es protagonista de la ex-
periencia audiovisual de “Nébula” de 
Mauricio Lacrampette y Sebastián 
Arriagada.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Programa de la Semana Bienal Concepción

17 de octubre: en el Centro de 
Extensión UCSC se el acto inaugu-
ral de la Bienal a las 18 horas y a 
las 19:30 se inaugurará la muestra 
“Zona Costera”.  

18 de octubre: a las 12 horas se 
inaugurará la muestra “De Travesía 
a mar” en el Punto de Cultura Fede-
rico Ramírez del Municipio de Con-
cepción y a las 16 horas se realiza-
rá un conversatorio sobre cataliza-
dores de eventos de arte, ciencia y 
comunidad en la Facultad de Huma-
nidades y Artes UdeC. 

19 de octubre: en el Aula Magna 
UBB se realizará un ciclo de diálo-

gos sobre arte, ciencia y comuni-
dad a las 10 y a las 15:30 horas (pri-
mera y segunda parte). A las 20 
horas serán las “Noches Nerd” en 
Casa de Salud. 

20 de octubre: se realizarán tres 
conversatorios, el primero a las 15 
horas en la Facultad de Humanida-
des y Artes UdeC, y a las 18 y 19 
horas en la Casa de Arte UdeC.  

21 de octubre: desde las 11 horas 
se realizarán una serie de activida-
des en la Escuela de Coliumo. 

El programa está disponible en 
www.bienalconcepcion.cl para su 
consulta. 

“Limpiando petróleo, en movimien-
to” de Mattia Carenini (Italia) y Álva-
ro Asalgado (Chile), que utiliza los 
booms, dispositivos de limpieza he-
chos de pelo humano que el público 
manipula y transforma. 

Por otro lado, las pequeñas escul-
turas de terracota de “De navegan-
tes”, del chileno Braulio Díaz, invitan 
a reflexionar sobre el impacto de las 
personas en las zonas costeras. 

Desde Argentina llega “Paraná, el 
río como mar” de la chilena Camila 
Bardehle y la trasandina María Bres-
sanello, que registra un apasionante 
viaje por las aguas del segundo río 
más largo de América del Sur y su in-
tervención artística. 
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SEGÚN SUBSECRETARIO DEL TRABAJO, GIORGIO BOCCARDO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Las empresas que se adelanten 
con la implementación del modelo 
de 40 horas semanales, previo a la 
eventual aprobación y promulga-
ción de la ley, tendrán puntaje adicio-
nal en las postulaciones a fondos del 
Estado. Así lo afirmó el Subsecreta-
rio del Trabajo y Previsión Social, 
Giorgio Boccardo.  

De visita, este viernes, a la Región 
del Biobío, el personero de Gobier-
no dijo a Diario Concepción que “de 
aprobarse el proyecto (de ley) las 
Pymes que se adelanten a la reduc-
ción de jornada van a tener puntajes 
adicionales en Sercotec y Corfo, lo 
que también será un estímulo, no 
solo de reconocimiento, sino que 
también a mayor acceso a fondos 
del Estado”, detalló Boccardo. 

Sobre el estado legislativo de la 
propuesta de reducción horaria, el 
subsecretario explicó que esta se en-
cuentra en la Comisión de Trabajo y 
Previsión Social del Senado. 

“Hubo prácticamente un mes de 
audiencias y este miércoles 19 se ini-
cian las votaciones del proyecto en 
la Comisión para posteriormente 
pasar a sala. Las expectativas del 
Gobierno es que tanto en el trámite 
del Senado como posteriormente 
en la Cámara cuando vuelva en el ter-
cer trámite, es que podamos tener 
este proyecto aprobado a finales de 
este año”, adelantó.   

 
Sello en el Biobío 

En medio de su agenda en la zona, 
Giorgio Boccardo, participó en la 
ceremonia de entrega del Certifica-
do Sello 40 Horas a una serie de em-
presas locales como Dijase Ltda, La-
vín Fire Protection, Liem Ingeniería 
y Pinturas y Manualidades Colo-
Colo.  

Instancia realizada en el Salón de 
Honor de la Municipalidad de Con-
cepción y que contó con la participa-
ción de la seremi del Trabajo y Pre-
visión Social del Biobío, Sandra 
Quintana; junto al seremi de Ha-
cienda, Sebastián Rivera, entre otros 
asistentes. 

En la  oportunidad, el Subsecreta-
rio Boccardo resaltó además que “lle-
vamos 289 empresas certificadas y 
más de 1.200 solicitudes hoy día en 
el Ministerio, y específicamente en la 
Región del Biobío ya tenemos, con las 
que certificamos hoy, 17 empresas a 
las que se le han entregado sus sellos”. 

A su vez,  Giorgio Boccardo enfa-
tizó que el 90% de los sellos entrega-
dos han sido para Pymes en el ámbi-
to nacional. 

La seremi Sandra Quintana, sos-
tuvo que “hemos conseguido que en 

Iniciativa de ley todavía se encuentra en 
el Parlamento. En el Biobío van 17 
empresas certificadas.

tos vía Dirección del Trabajo se pro-
cede a la realización de este recono-
cimiento, que a su vez permite entre-
gar un patrocinio por parte del Mi-
nisterio a estas empresas”, indicó el 
subsecretario. 

 
Beneficios valorados 

Mayor tiempo para apoyar a los hi-
jos en labores escolares, atender a los 
adultos mayores de la familia y bajar 
el estrés ante eventuales atrasos por 
tacos en el tránsito fueron parte de 
los beneficios destacados por tra-
bajadoras y trabajadores de las em-
presas certificadas, este viernes. 

Paulina Retamal, se desempeña 
en la empresa Dijase Ltda. en Con-
cepción. Con más de 10 años en la fir-

ma, comentó que “saliendo más tem-
prano ahora puedo pasar a ver mis 
nietos con luz de día, y salir a pasear 
a mis papás y hasta quedarme un 
poco más con ellos, porque ya no 
tengo problemas de llegar tarde a la 
casa”. 

En tanto, Elsa Gómez, de Elsa Gó-
mez y Cía. recibió el certificado por 
su empresa Pintura y Manualidades 
Colo Colo. “Es una gran alegría po-
der recibir este reconocimiento a 
mis 90 años de edad. Por mí, por la 
empresa y por nuestros trabajadores 
y trabajadoras”, comentó. 

Alejandro Lavín, socio y gerente de 
la empresa Lavín Fire Protection, 
puso énfasis en la importancia de ser 
pioneros en ir avanzando con los 
cambios sociales. “Esto favorece a 
nuestros colaboradores sin dismi-
nuir la productividad, con mejor ca-
lidad de vida mayor tiempo de libre 
disposición”. 

Lavín agregó que la compañía da 
trabajo a alrededor de 35 personas . 
“Eliminamos  el turno de sábado, y 
bajamos a 8 horas diarias para com-
pletar las 40 horas a la semana. Hay 
que atreverse a los cambios porque, 
por ejemplo, ahora hay mayores ex-
pectativas laborales con personas 
jóvenes que les gusta viajar y si no ob-
tiene lo que busca migra fácilmente”, 
concluyó. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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90% de los sellos entregados hasta la fecha han sido 
para pymes, en el ámbito nacional.

Pymes con 40 Horas 
sumarán puntaje 
en postulaciones a 
fondos estatales

las tres provincias (del Biobío) ya 
existan empresas certificadas, algo 
que nos tiene muy conformes (...) 
para este proceso, contamos ade-
más con la asesoría y apoyo de la Di-
rección del Trabajo y Sence”. 

 
Requisitos 

Al sello pueden postular todas 
aquellas empresas en las que más del 
80% de su fuerza de trabajo se en-

cuentren desde una jornada de 40 
horas o menos y 30 horas o más, que  
no esté condenada por vulnerar de-
rechos fundamentales, así como  
también tenga sus cotizaciones pre-
visionales al día. 

El trámite es posible realizarlo a 
través del sitio web del Ministerio del 
Trabajo y Previsión Social o median-
te las respectivas seremis del ramo. 
“Una vez que se revisan los requisi-
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FORTALECIMIENTO Y RIEGO PARA USUARIOS DE AGUAS DE LA PRECORDILLERA DE L BIOBÍO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con el objetivo de fortalecer a 
los dirigentes, celadores y regantes 
de las organizaciones de usuarios 
de aguas, en temáticas organiza-
cionales, técnicas, legales y riego 
para el desarrollo productivo, la 
Comisión Nacional de Riego (CNR) 
llevó a cabo durante dos años el 
programa “Transferencia en Forta-
lecimiento y Riego para las Orga-
nizaciones de Usuarios de Aguas 
(OUAs) de la precordillera de la 
región del Biobío”, el cual finalizó 
en el marco de una ceremonia jun-
to a agricultores y agricultoras; 
junto a autoridades en la comuna 
de Quilaco. 

Cabe destacar que, el programa 
permitió incorporar a 235 perso-
nas a una serie de actividades de 
capacitación, talleres asociativos 
para la formación de grupos de in-
terés productivo y un seminario 
sobre OUA, iniciativas que permi-
tieron apoyar y acompañar en el 
ámbito organizacional y legal des-
de el territorio. 

Se estima que el programa de la 
CNR ejecutado por la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción, benefició indirectamente a 
más de 1.800 usuarios y usuarias. 

 
Escasez Hídrica 

Jorge Muñoz, es el coordinador 
zonal Biobío-Ñuble de la Comi-
sión Nacional de Riego e indicó 

Programa de la Comisión Nacional 
de Riego benefició a 1.800 usuarios 
Plan de la CNR se llevó a cabo durante dos años en la Región del Biobío. Permitió 
incorporar a 235 personas a una serie de actividades de capacitación, talleres 
asociativos para la formación de grupos de interés productivo.

que, “en la CNR estamos convenci-
dos que los programas de fortale-
cimiento de las OUAs son funda-
mentales para la agricultura de 
hoy, donde la escasez hídrica nos 
obliga a optimizar la gestión del 
agua de riego. Precisamente quie-
nes realizan esta gestión son los re-
gantes, los cuales deben contar 
con las herramientas necesarias 
para organizarse y desarrollar un 
buen trabajo, con un recurso tan 

Consejo Asesor Regional de 
Indap tiene nuevo presidente

“Lincopan Ranquilhue Grande”, fue 
escogido por amplia mayoría como 
el nuevo presidente del Consejo 
Asesor Regional. 

“ Levantar la agricultura familiar 
campesina es una tarea compleja 
que asumí cuando mis amigos agri-
cultores de Tirúa me motivaron a 
postular”, comentó Lincopan. 

Tras las elecciones el nuevo 
CAR se reunió con los jefes de 
áreas de Indap. “Es muy útil para 
poder ver dónde focalizar los pre-
supuestos de acuerdo a las nece-
sidades de los territorios”, con-
cluyó  Jeannette Larenas, direc-
tora (s) de Indap Biobío.

Con la participación de 53 orga-
nizaciones de usuarios y usuarias 
Indap, este martes se llevó a cabo 
un nuevo proceso eleccionario de 
representantes del Consejo Asesor 
Regional (CAR) del Biobío, el cual 
tiene por función atender las con-
sultas que le formule el Director 
Regional del servicio, relativas a las 
políticas sectoriales para la región 
y a otras materias que estime con-
veniente. 

FOTO: INDAP BIOBÍO

Índice de 
Electricidad, Gas 
y Agua creció 
43% en Biobío

Un aumento de 43%, respecto 
a agosto del año anterior, regis-
tró el Índice de Electricidad, Gas 
y Agua (Iega) de la Región del 
Biobío. Lo anterior incidido, 
principalmente, por la mayor 
actividad del sector electricidad, 
de acuerdo a lo informado por el 
Instituto Nacional de Estadísti-
cas (INE).  

Al comparar con el mes ante-
rior, el indicador regional pre-
sento un aumento de 6,9%.  

El Índice de Electricidad en la 
región varió positivamente 
46,3% en doce meses explicado 
por el aumento que registraron 
la generación y distribución de 
energía eléctrica.   

La generación de energía eléc-
trica creció en 50,6% interanual-
mente, a raíz de la mayor gene-
ración con fuente hidráulica.   

La energía hidroeléctrica ex-
perimentó un aumento intera-
nual de 114,6%, como conse-
cuencia del ascenso registrado 
en la generación de centrales de 
embalse y de pasada. En tanto, 
la generación de energía térmi-
ca retrocedió 8,9% en doce me-
ses, influenciada principalmen-
te por la menor generación con 
diésel. 

 FOTO: CONTEXTO

valioso como es el agua”. 
Sergio Martínez, comunero del 

canal Los Mayos de Santa Bárba-
ra, dijo que “Nuestro canal pierde 
demasiada agua y este trabajo es 
un primer paso para organizar-
nos legalmente y así postular 
como organización a la Ley de Rie-
go para mejorarlo”.

OPINIONES
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Fueron 6 los candidatos de dife-
rentes territorios, representantes 
de comunidades de la provincia 
de Concepción, Arauco y Biobío, 
que participaron de este proceso 
democrático, el que concluyó con 
la elección de un nuevo Consejo, 
que ejercerá sus funciones hasta 
2026. 

Tras el escrutinio, Jorge Linco-
pan, agricultor y representante del 
Comité de Agricultores de papa 
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PINACOTECA UDEC
Revisa nuestras actividades en

EXPOSICIONES PRESENCIALES

Antiqua Nove
/ Sala David Stitchkin, Galería Universitaria
Maccarena Saldías, Cristóbal Sanhueza, 
Franco Garrido, Marcelo Sandoval 

Desfase, Experiencias liminales 
/ Sala 3, Casa del Arte
Título en Producción Visual 2021, UdeC

Reconfiguraciones de lo telúrico 
/ Sala CAP, Casa del Arte
Sebastián Riffo, Valentina Utz e Ignacio 
Gutiérrez

Santos Chávez. Línea, forma y color 
/ Sala Marta Colvin, Casa del Arte
Pinacoteca Universidad de Concepción

Este miércoles 19 de octubre presentare-
mos una nueva inauguración online, en el 
marco del Ciclo de Exposiciones Interna-
cionales Virtuales de la Pinacoteca UdeC. 
En esta oportunidad será el turno de 
“Trasegar de un encuentro”, de la artista 
colombiana María Cristina Noriega. 

María Cristina Noriega nació en 1961 en 
Colombia, posee estudios de bacteriolo-
gía y posteriormente se tituló de Maestra 
en Artes Plásticas de la Facultad de Bellas 
Artes de la Universidad Nacional de 
Colombia. Ha trabajado como docente en 
el museo de la OEA en Washington, 
contexto en el que realizó su primera serie 
pictórica “Los Desconocidos”.  

La exposición es un recorrido pictórico 
desde la expresión personal de nostalgia 
y anhelo de la artista ante la ausencia del 
entorno cotidiano, conectando con la 
mirada del fenómeno mundial de la 
migración forzosa por diferentes circuns-
tancias. Todas las obras son figurativas, 
óleos sobre madera o sobre lienzo y se 
crearon a partir de fotos propias de la 

TRASEGAR DE UN ENCUENTRO

artista, de su familia y de 
otros medios informativos. 

Para María Cristina Noriega, la 
muestra se origina en una invitación 
a trabajar sobre migración, “para luego 
convertirse en una serie que  reúne dos 
grupos; obras de pequeño formato 
(obras de maleta)  que constituyen la 
expresión de lo personal de ser migrante y 
mi entorno cercano, mi familia y migran-
tes que conocí en mi permanencia fuera 
de Colombia y obras de formato medio 
que hablan de esos otros, de los cuales 
solo conozco a través de noticias nacio-
nales e internacionales y  que experimen-
tan la difícil situación  ser desplazado 
dentro del mismo territorio o aquellos que 
van más allá de las fronteras ya sea por  
deterioro de las condiciones climáticas, 
políticas, económicas o religiosas que los 
empujan a salir”. 

La exposición se podrá visitar a través 
de Facebook Live y en el Canal de Youtube 
de la Pinacoteca UdeC. 

María Cristina Noriega / Colombia

INAUGURACIÓN 
en redes sociales 19 de octubre, 19:00 hrs.
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5 Y 6 DE NOVIEMBRE EN PARQUE BICENTENARIO

Fabiana Cantilo, 
Pettinellis, Machuca y 
Fiskales Ad-Hok se 
suman a cartel de REC

FOTO: FABIANACANTILO.COM

Además se presentará  el musical “Cecilia, una historia 
incomparable”, Tikitiklip y Nerven&Zellen, siendo en total 
46 las propuestas que tendrá la séptima versión del festival. 

Fue el pasado 13 de septiembre que 
el Teatro Biobío junto a todas las enti-
dades involucradas en la realización 
del festival REC, revelaron el cartel de 
su séptima versión, en que se destaca-
ron como cabeza de cartel los nombres 
internacionales de Kula Shaker, Hot 
Chip y Catupecu Machu, además de la 
gran presencia de proyectos con y lide-
rados por mujeres, ya sea en bandas lo-
cales como nacionales. 

Una cita gratuita, agendada para el 
próximo 5 y 6 de noviembre en el Par-
que Bicentenario y que contempla un 
total de cuatro escenarios, que a más 
de un mes de aquel anuncio que aho-
ra sorprende con la inclusión de más 
artistas y bandas a su generosa parri-
lla. Se trata de la cantante argentina Fa-
biana Cantilo, los nacionales Fiskales 
Ad-Hok y los penquistas de Machuca 
y Pettinellis. “El aumento de escenarios 
permite, justamente, poder generar 
presencia de más artistas, y en su dise-
ño más avanzado y adelantado del line 
up en estas semanas nos dimos cuen-
ta que teníamos la posibilidad de au-
mentar las propuestas y poder generar 
una experiencia aún más atractiva 
para esta versión 2022. Habían conver-
saciones con ciertos artistas naciona-
les e internacionales que siguieron su 
curso, mostrando mucho interés por 
participar del festival desde los propios 
artistas, y eso generó el poder engro-
sar el cartel y brindar un evento mucho 
más completo”, explicó Francisca Peró, 
directora ejecutiva del Teatro Biobío 
(TBB), espacio cultural que a través de 
su corporación cultural y el apoyo del 
Gobierno Regional, está a cargo de la 
producción de REC. 

Palabras a las que agregó que “por 
supuesto también el fortalecer la pro-
gramación familiar era igual una preo-
cupación, y además generar un conte-
nido inclusivo familiar para personas 
sordas, algo que nos interesaba mucho 
sumar y aportar, y son en general con-
versaciones que se dieron de manera 
posterior a la fecha del lanzamiento de 
la primera parte del line up”. 

Sobre esto último que se refiere Peró, 
a los ya confirmados Tetite Tutate y La 
Ciscu Margaret se agrega el musical 
“Cecilia, una historia incomparable” -
producción de Teatro Biobío que rinde 
homenaje a la cantante tomecina Ce-
cilia Pantoja- y las presentaciones de Ti-
kitiklip y Nerven&Zellen, colectivo de 
teatro, danza, música y lengua de señas. 

En total serán 46 los nombres -ban-
das, solistas y proyectos musicales- 
que integrarán la programación ge-
neral de REC 2022, de las cuales hay un 
50% más de grupos y nombre regiona-
les -en comparación a sus ediciones 
pasadas- y un 40% de propuestas que 

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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FABIANA CANTILO tiene 
una carrera plenamente 
vigente, con más de 10 LP’s a 
su haber y varios sencillos, el 
último de ellos 
“En la vereda del 
sol”, liberado en 
julio pasado.
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FISKALES AD-HOK  junto a Machuca 
vienen a aportar la dosis de punk rock 

que le faltaba al cartel de REC.

“CECILIA, UNA HISTORIA INCOMPARABLE” se agregó como un 
panorama familiar dentro de REC 2022. 

tienen y son encabezadas por mujeres. 
“Son cosas que desde un principio, 
cuando se nos encomendó la misión 
de organizar el REC, nos propusimos 
como objetivos y ejes centrales del 
festival. Es decir, no sólo crecer en 
cuanto a escenarios activos sino tam-
bién en bandas locales y presencia de 
proyectos femeninos”, recalcó la direc-
tora ejecutiva del TBB.   

 
Programación por día 

Ya con el line up cerrado, el festival 
quedó configurado para el sábado 5 
de noviembre con Kula Shaker y Ca-
tupecu Machu como números cen-
trales, seguidos de Machuca, Pettine-
llis, Chico Trujillo, Alex Anwandter, 
Ceaese, Soulfía, Rubio, Adelaida, 

Nano Stern, Tapia Roots, Vibración 
Eleva, Montreal, Lali de la Hoz, Flor 
de Guayaba, Donki Bit, Santi Fernán-
dez, Dali Oróstica, Emky Rolack, Te-
tite Tutate, Nerven&Zellen y “Cecilia, 
una historia incomparable”. 

Y para el domingo 6 de noviembre, 
el festival cerrará con Hot Chip, Fabia-
na Cantilo, Chancho en Piedra, Fiska-
les Ad-Hok, Frank’s White Canvas, Ya-
jaira, Perrosky, Ases Falsos, Princesa 
Alba, Javiera Mena, Dulce y Agraz, 
Yorka, Nadrxn, La Rox, Chimalguen, 
Arranquemos del Invierno, Friolento, 
Lolein, José Tomás, Javi Sánchez, Da-
yano, La Ciscu Margaret y Tikitiklip. 

 
Seguridad garantizada 

La seguridad será un eje central de 
la experiencia que ofrecerá REC, tan-
to en el Parque Bicentenario como en 
las dependencias del Teatro Biobío. Es 
así que hace unos días atrás se confor-
mó una mesa de trabajo con entida-
des vinculadas en esta materia y se tra-
zaron lineamientos de seguridad de la 
séptima versión del evento. 

Esta primera instancia de trabajo 
contó con la participaron autoridades 
y funcionarios del Gobierno Regio-
nal, la Delegación Presidencial Regio-
nal, la Municipalidad de Concepción, 
Carabineros, la Coordinación Regio-
nal del Biobío de la Subsecretaría del 
Prevención del Delito, las Secretarías 
Regionales Ministeriales de Transpor-
tes y Telecomunicaciones y de la Mu-
jer y Equidad de Género, además del 
equipo de producción del festival. 

 En las próximas semanas se proyec-
ta integrar a otras entidades para afi-
nar y abordar la seguridad de REC 
2022 de forma integral, previniendo 
así hechos como los acontecidos a fi-
nales de septiembre en los conciertos 
de Daddy Yankee en el Estadio Nacio-
nal en Santiago.

Como contraparte 
del festival, del 2 al 4 
de noviembre se 
realizará el REC PRO 
en el TBB.

Estos nuevos artistas 
se suman por 
conversaciones 
posteriores al lanzamiento 
del line up de septiembre.

Se proyecta que, por jornada, 
el REC 2022 reúna a unas 100 
mil personas en el Parque 
Bicentenario y el resto de los 
escenarios.
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ASISTIERON MILES DE PERSONAS

Concepción 
celebró su 
aniversario con 
fiesta gratuita 
en el Estadio 
Ester Roa

FOTOS: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Los Jaivas junto a destacadas bandas 
nacionales y penquistas se presentaron 
en suelo penquista por Aniversario 472 
de la capital regional.

Una grata fiesta musical se vivió 
en el Estadio Ester Roa Rebolledo 
este viernes, donde, según cifró el 
Municipio de Concepción, cerca de 
10 mil personas asistieron a la cele-
bración en el marco de las activida-
des del aniversario 472 de la capital 
regional. 

La tradicional Fiesta de Todas y 
Todos”, organizada por el munici-
pio penquista, contó con la parti-
cipación de Pachuco y la Cubana-
cán, Julius Popper, Fernanda Leiva, 
Vibración Eleva, Dj Tomás Louder 
y el Ensamble Popular Agüita de la 
Perdiz. 

“Como lo dijimos el día del ani-
versario de nuestra querida ciu-
dad, el 5 de octubre pasado, quere-
mos que este nuevo mes aniversa-
rio sea una oportunidad de 
reencuentro ciudadano, es por ello 
que hemos organizado una serie de 
actividades deportivas, culturales 
y artísticas, entre otras, para que las 
familias penquistas puedan disfru-
tar panoramas de manera gratuita 
luego de tantas restricciones debi-
do a la pandemia” señaló el alcalde 
Álvaro Ortiz Vera. 

Tras su presentación en el recin-
to ubicado en Avenida Collao, la 
cantante local Fernanda Leiva 
agradeció la posibilidad de presen-
tarse masivamente ante el público 
penquista. 

“Agradecida y feliz de volver a to-
car masivamente, celebrando a 
Concepción con tremendos invita-
dos y bandas. Feliz porque estoy 

cer el círculo completo”. 
Por su parte,  Francisco Moncada, 

director de “Ensamble Popular de 
Agüita de la Perdiz”, 

“Fue maravillosa la experiencia. 
Siempre es bueno tocar en casa. 
Nos presentamos hace muy poco en 
Santiago, en el festival Arte y Memo-
ria de Víctor Jara, donde tuvimos la 
oportunidad de representar a la 
Agüita de la Perdiz en el show y 
también a Concepción”. 

Sobre su presentación en el esta-
dio de la capital regional del Biobío, 
el artista señaló que “fue maravillo-
so, sin duda extrañábamos esto. La 
pandemia nos tuvo harto rato fue-
ra del escenario  y también a la gen-
te la tuvo alejada de consumir cul-
tura en vivo y estamos todos un 
poco cansados de hacerlo en forma 

online. Así que igual maravilloso 
que existan estas instancia en Con-
cepción, de algo más masivo y que 
haya esta participación y diversi-
dad en las presentaciones”.  

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Concepción este 2022 y 
culminó las actividades con 
un show con asistencia 
masiva en el Ester Roa.

años festejó
472

MILES DE PENQUISTAS se 
congregaron en el recinto 
deporitvo de Avenida 
Collao para presenciar la 
fiesta musical.

promocionando mi nuevo lanza-
miento musical. Agradecida de 
todo el público por una experiencia 
preciosa”, dijo. 

Añadió que “se siente libertad, es 

intenso. El artista necesita dar una 
vuelta completa, en el sentido que 
crea y luego entrega, pero nos está-
bamos quedando con una sola par-
te. Es muy significativo volver a ha-
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La competencia partirá al 
mediodía con categorías de 
combate al punto. El evento 
cerrará a las 16:30 horas.

Todo un día  
de actividades

Este fin de semana el CD 
Huachipato recibirá lo 
más destacado del karate

Durante este fin de semana, las 
artes marciales tienen una cita 
imperdible en Talcahuano. Se tra-
ta de una nueva versión del Cam-
peonato Nacional de Karate Copa 
Huachipato,  evento que se desa-
rrollará este domingo en el Gim-
nasio A del tradicional club cho-
rero. 

Organizado por la rama de Ka-
rate Do de la institución, el certa-
men deportivo comprenderá las 
modalidades de competición de 
forma individual, forma grupal, 
forma con arma, combate al pun-
to y combate de contacto, en las  
categorías Básica, Intermedia y 
Avanzada. 

Más de una decena de acade-
mias pertenecientes a distintos 
puntos del país, entre escuelas, 
talleres y clubes que ya confirma-
do su participación en el certa-
men. De esta manera, se espera 
una convocatoria superior a los 
100 deportistas en sus distintos 
niveles y categorías. 

 
Fomentando el deporte 

La jornada competitiva se ex-
tenderá durante todo del día con 

FOTO: CD HUACHIPATO

la ceremonia de inauguración 
prevista para las 11.30 horas, ins-
tancia que contará con la presen-
cia de todos los deportistas , ade-
más de instructores, autoridades, 
padres, apoderados y público en 
general. 

Desde la administración del 
Club Deportivo Huachipato, se-
ñalaron que, “dentro de los obje-
tivos de este campeonato esta el  
poder retomar las actividades de 
competencia en esta disciplina 
deportiva de las artes marciales. 
Un torneo que permite fomentar 
y difundir la práctica deportiva, 
brindando oportunidades de in-
tegración social y desarrollo de-
portivo , junto a  aspectos  valóri-
cos, normas de convivencia y sana 
competencia deportiva”.

 BASKETBALL CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS 2022-23

La suerte ya está echada. En los es-
tudios de Media Pro, en Miami, Estados 
Unidos, se llevó a cabo el sorteo con mi-
ras a la cuarta temporada de la Basket-
ball Champions League Americas 
(BCL), el torneo cestero de clubes más 
importante del continente y que co-
menzará en diciembre con la participa-
ción de la Universidad de Concepción 
como exclusivo representante chileno. 

Considerando sus dos participa-
ciones anteriores, en las que debió 
medirse siempre ante grandes candi-
datos al título, en esta ocasión la tóm-
bola fue algo más clemente con el 
Campanil, al menos en el papel. 

El conjunto auricielo integrará el 
Grupo D, junto a Franca de Brasil y 
Obras Sanitarias, de Argentina, dos 
equipos que si bien son potencias sud-
americanas, no han llegado a instan-
cias decisivas en el certamen. 

UdeC tiene rivales 
para nueva aventura 
a nivel internacional

El sorteo 
realizado en 

Miami 
deparó que el 

Campanil 
jugará con 

Franca de Brasil 
y Obras de 

Argentina. La 1ª 
fecha se jugaría 
en Concepción.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

brasileña, es el segundo club con más 
títulos sudamericanos (6) y el  máxi-
mo monarca Panamericano, con cua-
tro títulos. Al igual que los universita-
rios, está será su tercera participación 
en el evento. 

Por su parte, Obras es uno de los clu-
bes más icónicos de Argentina, tri-
campeón de la liga y campeón mun-
dial de clubes. También será su terce-
ra aparición en el torneo. 

Los demás equipos en competencia 
serán Instituto y Quimsa (Argentina); 
Flamengo y Minas (Brasil);  Biguá y Pe-
ñarol (Uruguay);  Real Estelí (Nicara-
gua); Libertadores de Querétaro (Méxi-
co), y HamiltHoney Badgers (Canadá). 

La UdeC está a la espera de la con-
firmación como sede de la primera 
fecha, del 9 al 11 de diciembre, en la 
Casa del Deporte. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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MÁS DE UN CENTENAR de deportistas se esperan para la versión 
2022 de la  Copa Huachipato, que organiza la rama de karate del club.

 Con participación de un grupo de deportistas del pro-
grama Promesas Chile Biobío, se realizó en el CD Ale-
mán la primera parte de la concentración regional para 
la aplicación de Plan Estratégico a cargo del staff técni-
co de la Federación Chilena de Hockey sobre Césped. 

La jornada fue encabezada por el DT nacional de la 
serie U14, Cristián Barra, y participaron deportistas 
U15 y 16 de los clubes locales. Por la tarde, el equipo téc-
nico repitió el trabajo en el Country Club con categorías 
U12, 13 y 14. 

Federación Chilena de Hockey trabajó en la zona
FOTO: MINDEP BIOBÍO / IND

A despedirse en grande 
Como parte del contrato con la or-

ganización, esta será la tercera y últi-
ma participación del Campanil  en el 
evento. De ahí la expectativa de cum-
plir una buena actuación, como seña-
ló el gerente deportivo del Basket 
UdeC, Sergio Montoya.  

“Esperábamos un sorteo similar, 
no queríamos caer en el grupo de 
Instituto y Flamengo. A pesar que 
Franca es el campeón de Brasil, creo 
que son rivales con los que podemos 
pelear algo más, ahora sobre todo, e 
intentar avanzar a segunda fase. Es-
tamos contentos con el sorteo, no 
como el año pasado cuando ya nos 
sentíamos perdedores desde el prin-
cipio. Ahora tenemos la esperanza 
de pelear de igual a igual con Obras 
y hacerle partido a Franca. Solo espe-
ramos que llegue luego la fecha”, ex-
presó el directivo. 

 Franca, campeón vigente de la liga 
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DELICADO PRESENTE FUTBOLÍSTICO Y ADMINISTRATIVO EN EL “ALMIRANTE”

Ha sido un año para el olvido, 
pero todavía pueden salvarlo en lo 
netamente futbolístico. El director 
deportivo de Fernández Vial, Ro-
berto Kettlun, habló de todo con 
Diario Concepción sobre la crisis 
que ha afectado a la institución en 
esta temporada. A continuación, el 
diagnóstico del directivo aurinegro 
sobre distintos temas ligados al 
club.  

 
Un 2022 al debe 

“Ha sido un año ingrato. Han ocu-
rrido de forma negativa cobros ar-
bitrales, goles no cobrados, penales 
errados y episodios extra futbolísti-
cos. Se han creado una serie de fac-
tores que han incidido para que nos 
encontremos en esta posición. He-
mos tratado de asumir las culpas, 
asumir la realidad y que por algo es-
tamos donde estamos. Desde esa 
aceptación nos replanteamos el ob-
jetivo y tenemos tres fechas para 
cumplirlo. Este término de torneo 
es totalmente impensado, aunque 
llegamos con ganas y entusiasmo”. 

 
¿Quién armó el plantel?  

“Se fija un presupuesto y en base 
a eso se ordena por posición y cate-
goría. En base a eso evaluamos, ha-
cemos filtros y un trabajo en co-
mún con el cuerpo técnico. Es un 
proceso largo, ya que no tenemos la 
billetera de otros clubes que llevan 
más años en la categoría. Nosotros 
trajimos a todos los refuerzos y te-
nemos la potestad de decir que no 
si el cuerpo técnico pide algún juga-
dor. Al final quienes firman los con-
tratos somos nosotros. Debemos 
ser la cuarta planilla más barata”. 

 
Elección de Patricio Lira 

“Entrevistamos a cinco entrena-
dores que llevaban varios meses sin 
dirigir. Patricio Lira fue nuestra prio-
ridad, porque al haberlo escuchado 
en su presentación, era súper claro 
y prolijo en su propuesta. Venía con 
la espalda de levantar a un Temuco 
complicado, logrando tres liguillas 
consecutivas, que en ese momento 
era lo que a aspirábamos nosotros”. 

 
Crisis económica 

“Este año, por la situación país, 
nos hemos visto afectados y sin dis-
poner de los recursos que antes sí. 
En cualquier rubro cuando uno 
anda apretado, incide porque uno 

Las respuestas de Roberto Kettlun 
al mal momento de Fernández Vial

El director deportivo aurinegro habló en extenso con Diario Concepción, 
repasando la que ha sido una amarga temporada para el club. “Siento 
absolutamente toda la responsabilidad de este campaña”, aseguró. 

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

que lo tengamos bien puesto en Pri-
mera División. Estamos en creci-
miento, esto tiene etapas, y no pa-
raremos hasta llegar a nuestro ob-
jetivo. Somos de apechugar. 
Queremos dejar a Fernández Vial 
bien plantado arriba, ojalá en copas 
internacionales”. 

 
Autocrítica personal 

Nuestro desarrollo ha sido en 360° 
y por eso nos ha costado tanto. Hay 
clubes que prescinden de un desa-

rrollo integral y destinan pocas ho-
ras a otras áreas. Podríamos haber 
sido más paulatinos, pero entre el 
entusiasmo y lo obtenido el año pa-
sado, quizás fuimos muy impetuo-
sos y quisimos ir más acelerados de 
lo que se sugería. Siento absoluta-
mente toda la responsabilidad de 
esta campaña, y de las anteriores 
también. Las cosas como son”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

debe lidiar con situaciones que en 
otros años se dan por descontadas 
en el día a día. Descender sería ca-
tastrófico, serían 1.200 millones 
anuales menos. Se hizo una proyec-
ción en no gastar lo que no había, 
pero se hizo con una caja que en es-
tos últimos años tuvimos”. 

 
¿Seguirán al mando en 2023? 

“Veremos que nos depara el futu-
ro, pero nuestro compromiso con 
Fernández Vial no va a parar hasta 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Deportes
22 Diario Concepción Sábado 15 de octubre de 2022

El staff técnico lo componen el 
entrenador Daniel Romo, sus asis-
tentes Sebastián Godoy y Nicolás 
Sánchez y Óscar Herrera en la pre-
paración física. Y también hay 
campaña para reunir fondos para 
viajar y alojar en Santiago para la 
final. La cuenta está en la página de 
Instagram del club.

CAMPAÑÓN DEL CUADRO PENQUISTA

Alonso Oliver lleva varios años 
en Old John’s y tiene una tincada. 
“Aquí no hay trabajo de dos o tres 
años, son hartas generaciones que 
han puesto todo para llegar a algo 
grande y estamos todos en esa”. El 
cuadro rojo avanzó anticipada-
mente a semifinales, aunque hoy 
tiene su último partido en casa de 
Stade Francais (14 horas). Pelean 
por el tercer puesto. 

Oliver señaló que “este fin de se-
mana son como unas semis antici-
padas porque justo en la última 
fecha también juegan Cobs, que 
es primero, contra el segundo que 
es Católica. Cobs es el actual cam-
peón y desde hace un tiempo el 
más fuerte, pero creo que este año 
ha estado todo muy parejo y pue-
den haber sorpresas. No podría 
decir cuál nos conviene, aquí hay 
que ganarle a todos”. 

Y lo han hecho. “Este año le ga-
namos a los tres equipos que están 
en semifinales y eso nos da con-
fianza. Fue una campaña donde 
partimos con un par de derrotas y 
estuvimos un tiempo en la mitad 
de tabla, pero siempre con opción 
de subir. En casa estuvimos cerca 
de terminar invictos y perdimos 
un solo partido, pero se dio esa 
cosa bonita con la gente, con nues-
tro público. Este equipo es una 
mezcla de referentes, como Felipe 
Neira, y mucha gente joven, como 
Cristóbal Martínez, por ejemplo. 
Hay renovación, mucho trabajo 
del semillero”. 

¿Cuáles son las fortalezas de este 
Old John’s semifinalista? Oliver 
apuntó que “la buena comunica-
ción entre todos, desde el staff téc-
nico a los jugadores, la buena de-

Old Jonh’s 
quiere hacer 
historia y 
apuesta por 
primera final
Ingleses definirán hoy su puesto y la 
pareja en semifinales. Los dirigidos por 
Romo le ganaron a todos los rivales 
que avanzaron al Top 4 y confían en 
que este 2022 tendrán el premio mayor.

FOTO: INSTAGRAM OLDJOHNS_PHOTOS
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paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

fensa, la unión del grupo. Creo que 
merecemos una final, que sería 
algo histórico. El año pasado nos 
quedamos en semifinales y ya es 
cuarta vez que estamos en esta 
instancia de Arusa. Hay buses que 
se están preparando para el otro fin 
de semana acompañarnos (en Co-
lina), la Marea Roja. Estamos todos 
muy conectados, los antiguos, los 
nuevos, los chicos que están empe-
zando. Estamos ansiosos”. 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN 
Resolución, Primer Juzgado Civil de Concepción 
de fecha 22 de septiembre de 2022, en causa 
Rol V N° 323- 2022 “SERVICIO DE VIVIENDA 
Y URBANIZACIÓN REGIÓN DEL BIOBÍO con 
INMOBILIARIA GAMA LIMITADA Y OTRO”, 
por expropiación parcial de terreno ubicado 
en A. PRAT 71, Rol de Avalúo N° 38-2, comuna 
de Concepción, de aparente dominio de 
INMOBILIARIA GAMA LIMITADA Y OTRO. La 
parte a expropiar tiene una superficie afecta 
expropiación parcial es de 53,52 m2 de terreno 
(Lote 06) y de 0,00 m2 de expropiación de 
edificación y cuyos linderos particulares, 
enmarcados en el polígono A-B-C-D-A del 
plano S8R-38768-2, son los siguientes: 
NORORIENTE: Tramo AB en 20,63 m con Resto 
del Inmueble Rol 38-2 ORIENTE: Tramo BC en 
16,61 m con Resto del Inmueble Rol 38-2 SUR: 
Tramo CD en 1,95 m con Calle Esmeralda 
PONIENTE: Tramo DA en 37,69 m con Avda. 
Padre Alberto Hurtado; Tuvo por efectuada la 
consignación suma de $47.788.132.- por concepto 
de valor total de indemnización provisional 
expropiación de autos; ordenó practicar 
publicaciones del art. 23 del Decreto Ley 2.186 
para poner en conocimiento del expropiado, 
arrendatarios y otros titulares de derechos, la 
solicitud de la expropiante para tomar posesión 
material del inmueble expropiado, para que 
dentro del plazo de cinco días manifiesten 
decisión de recoger los frutos pendientes, bajo 
apercibimiento indicado en el artículo 21, 
Decreto Ley 2.186, de 1978, conminando a 
titulares de derechos reales constituidos con 
anterioridad acto expropiatorio de autos y a 
los acreedores que, antes fecha publicación 
Diario Oficial, hayan obtenido resoluciones 
judiciales que embaracen o limiten dominio 
del expropiado o ejercicio facultades de dueño, 
para que dentro del plazo 20 días contados 
desde publicación último aviso, hagan valer 
sus derechos en procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el apercibimiento que 
señala el artículo 23 del citado Decreto Ley N° 
2.186. EL SECRETARIO 
 
E X T R A C T O   
Por Decreto MOP. (Exento) Nº804, de 08 de 
septiembre de 2022, y en base a la facultad 
otorgada por el artículo 3° letra a), 10° letra c), 
14° letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 de 1997, 
que fijó el texto refundido, coordinado y 
sistematizado de la Ley N°15.840 y del DFL. 
MOP. N°206 de 1960, se expropiaron los lotes 
de terreno N°s.5 y 6,  para la obra: 
MEJORAMIENTO RUTA CURANILAHUE - 
TRONGOL BAJO, que figuran a nombre de 
FORESTAL ARAUCO S.A., rol de avalúo 503-1, 
Comuna de CURANILAHUE, REGION DEL 
BIOBÍO, superf icies 308 y 1.603 m2 
respectivamente. La Comisión de Peritos 
integrada por ROXANA CECILIA ABARZUA 
GAJARDO, HANDY GHISLAINE CAMPOS 
SEPULVEDA y GONZALO ANDRÉS SUAZO 
FIGUEROA, mediante informe de tasación de 
03 de septiembre de 2021, fijó el monto de la 
indemnización provisional en la cantidad de 
$492.372 para el lote N°5, y $4.555.012 para el 
lote N°6. La indemnización se pagará al contado. 
La publicación se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7° del Decreto Ley 
N°2186, de 1978. Fiscalía MOP. 
 
E X T R A C T O   
Por Decreto MOP. (Exento) Nº743, de 25 de 
agosto de 2022, y en base a la facultad otorgada 
por el artículo 3° letra a), 10° letra c), 14° letra 
e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 de 1997, que fijó 
el texto refundido, coordinado y sistematizado 
de la Ley N°15.840 y del  DFL. MOP. N°206 de 
1960, se expropiaron los lotes de terreno N°s.75, 
76 y 77, para la obra: MEJORAMIENTO RUTA 
CURANILAHUE - TRONGOL BAJO, que figuran 
a nombre de SUC ARIAS ARAVENA JUAN 
BAUTISTA, rol de avalúo 504-44, Comuna de 
CURANILAHUE, REGION DEL BIOBÍO, superficies 
92, 578 y 9.239 m2 respectivamente. La Comisión 
de Peritos integrada por VALESKA CAROLINA 
ALÉ GOÑI, MARIA PAMELA MAC-GUIRE 
ACEVEDO y VALERIA DEL CARMEN 
MARDONEZ LEMA, mediante informe de 
tasación de 06 de septiembre de 2021, fijó el 

monto de la indemnización provisional en la 
cantidad de $335.080 para el lote N°75, $904.280 
para el lote N°76, y $10.450.156 para el lote 
N°77. La indemnización se pagará al contado. 
La publicación se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7° del Decreto Ley 
N°2186, de 1978. Fiscalía MOP. 
 
E X T R A C T O   
Por Decreto MOP. (Exento) Nº823, de 08 de 
septiembre de 2022, y en base a la facultad 
otorgada por el artículo 3° letra a), 10° letra c), 
14° letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 de 1997, 
que fijó el texto refundido, coordinado y 
sistematizado de la Ley N°15.840 y del DFL. 
MOP. N°206 de 1960, se expropiaron los lotes 
de terreno N°s.61, 62 y 63, para la obra: 
MEJORAMIENTO RUTA CURANILAHUE - 
TRONGOL BAJO, que figuran a nombre de 
CEBALLOS OLATE JORGE HERNAN, CEBALLOS 
OLATE JORGE HERNAN y CEBALLOS OLATE 
JORGE HERNAN, roles de avalúo 504-230, 504-
115 y 504-115, Comuna de CURANILAHUE, 
REGION DEL BIOBÍO, superficies 2.021, 2.839 
y 356 m2 respectivamente. La Comisión de 
Peritos integrada por VALESKA CAROLINA 
ALÉ GOÑI, MARIA PAMELA MAC-GUIRE 
ACEVEDO y VALERIA DEL CARMEN 
MARDONEZ LEMA, mediante informe de 
tasación de 06 de septiembre de 2021, fijó el 
monto de la indemnización provisional en la 
cantidad de $1.747.448 para el lote N°61, 
$8.502.315 para el lote N°62, y $570.284 para 
el lote N°63. La indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa en 
cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 7° del 
Decreto Ley N°2186, de 1978. Fiscalía MOP. 
 
E X T R A C T O   
Por Decreto MOP. (Exento) Nº815, de 08 de 
septiembre de 2022, y en base a la facultad 
otorgada por el artículo 3° letra a), 10° letra c), 
14° letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 de 1997, 
que fijó el texto refundido, coordinado y 
sistematizado de la Ley N°15.840 y del  DFL. MOP. 
N°206 de 1960, se expropiaron los lotes de 
terreno N°s.41, 42 y 43, para la obra: 
MEJORAMIENTO RUTA CURANILAHUE - 
TRONGOL BAJO, que figuran a nombre de 
FORESTAL ARAUCO S.A., roles de avalúo 503-
57, Comuna de CURANILAHUE, REGION DEL 
BIOBÍO, superficies 651, 1.053 y 71 m2 
respectivamente. La Comisión de Peritos 
integrada por ROXANA CECILIA ABARZUA 
GAJARDO, HANDY GHISLAINE CAMPOS 
SEPULVEDA y GONZALO ANDRÉS SUAZO 
FIGUEROA, mediante informe de tasación de 
03 de septiembre de 2021, fijó el monto de la 
indemnización provisional en la cantidad de 
$601.020 para el lote N°41, $2.504.277 para el 
lote N°42, y $372.884 para el lote N°43. La 
indemnización se pagará al contado. La 
publicación se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7° del Decreto Ley 
N°2186, de 1978. Fiscalía MOP. 
 
E X T R A C T O   
Por Decreto MOP. (Exento) Nº779, de 08 de 
septiembre de 2022, y en base a la facultad 
otorgada por el artículo 3° letra a), 10° letra c), 
14° letra e) y 105° del DFL. MOP. Nº850 de 1997, 
que fijó el texto refundido, coordinado y 
sistematizado de la Ley N°15.840 y del DFL. 
MOP. N°206 de 1960, se expropiaron los lotes 
de terreno N°s.72, 73 y 74, para la obra: 
MEJORAMIENTO RUTA CURANILAHUE - 
TRONGOL BAJO, que figuran a nombre de 
SUC ARIAS ARAVENA JUAN BAUTISTA, roles 
de avalúo 504-44, Comuna de CURANILAHUE, 
REGION DEL BIOBÍO, superficies 156, 185 y 
1.040 m2 respectivamente. La Comisión de 
Peritos integrada por VALESKA CAROLINA 
ALÉ GOÑI, MARIA PAMELA MAC-GUIRE 
ACEVEDO y VALERIA DEL CARMEN 
MARDONEZ LEMA, mediante informe de 
tasación de 06 de septiembre de 2021, fijó el 
monto de la indemnización provisional en la 
cantidad de $427.280 para el lote N°72, $3.728.965 
para el lote N°73, y $2.227.226 para el lote N°74. 
La indemnización se pagará al contado. La 
publicación se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7° del Decreto Ley 
N°2186, de 1978. Fiscalía MOP.
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Santoral: Teresa de Avila

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O’Higgins 1107

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/22 8/22
LOS ÁNGELES

9/30
SANTIAGO

6/26                  
CHILLÁN9/29

RANCAGUA

7/27
TALCA

10/23
ANGOL

4/20
TEMUCO

6/14
P. MONTT

7/19
DOMINGO

9/18
LUNES

10/15
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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